
Tischvorlage
Landesdelegiertenkonferenz

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN in Niedersachsen
22./23. März 2025

Congress Union Celle,
Thaerplatz 1



LDK Celle 22./23. März 2025

Ablauf / Vorschlag zur Tagesordnung

Samstag, 22.03.2025

13.00 Uhr Neudelegiertentreffen
12:30 Uhr Ausgabe der Delegiertenkarten
13.30 Uhr Einlass in den Saal

14.00 Uhr Beginn der LDK

TOP 0 Formalia

TOP 1 Generaldebatte zum Ergebnis der Bundestagswahl

TOP 2 Grüne Halbzeitbilanz zur Landesregierung

TOP 3 Rechenschaftsbericht und Entlastung des Landesvorstands

TOP 4 Wahl des Landesvorstands
 
Ende ca. 20.30 Uhr

Sonntag, 23.03.2025

09.00 Uhr Fortsetzung der LDK

TOP 5 Satzungsänderungen

TOP 6 Grüne Politik für Ländliche Räume

TOP 7 Wahl des Parteirats

TOP 8 Weitere Wahlen
- Bundesfinanzrat
- Länderrat
- Landesschiedsgericht
- Rechnungsprüfung

TOP 9 Weitere Anträge

ca. 15.00 Uhr voraussichtliches Ende der LDK



Vorläufige 
Tagesordnungspunkte

Nr. Antrag/
Änderungsantrag
Bewerbung

Antragssteller*in
Bewerber*in

 TV
Seite

TOP 1
Generaldebatte zum 
Ergebnis der 
Bundestagswahl

Top 2
Grüne Halbzeitbilanz zur 
Landesregierung

TOP 3
Rechenschaftsbericht und 
Entlastung des 
Landesvorstands

RP-
Haush.1

Rechnungsprüfung und 
Haushalt 2024

Landesvorstand TV S.1

TOP 4
Wahl des 
Landesvorstands

2 Vorsitzende, 1 
Schatzmeister*in, 3 
Beisitzer*innen

Lavo1 Landesvorsitzende/
Frauenplatz

Greta Garlichs
KV Hannover

1. A. S.1

Lavo2 Landesvorsitz/offener Platz Maximilian Strautmann
KV Osnabrück-Stadt

1. A. S.4

Lavo3 Landesvorsitz/offener Platz Joachim Fuchs
KV Stade

2.A.
S.1

Lavo4 Landesvorsitz/offener Platz Alex von Fintel
KV Wilhelmshaven

2.A.
S.4

Lavo5 Landesvorsitzende/
Frauenplatz

Cornelia Kuck
KV Ammerland

2.A.
S.7

LSM1 Landesschatzmeister Heiko Sachtleben
KV Peine

1.A.
S.7

LSM2 Landesschatzmeister Malte Lindenmeyer
KV Osnabrück-Stadt

2.A.
S.10

B1 Beisitzer Dirk-Claas Ulrich
KV Göttingen

1.A. S.11

B2 Beisitzerin Mira Fels
KV Hannover

1.A. S.14

B3 Beisitzerin Ann-Sophie Wiek
KV Nienburg

1.A. S.16

B4 Beisitzer Mesut Ercik
KV Osterholz

2.A.
S.13

B5 Beisitzer Hanno Himmel
KV Lüchow-Dannenberg

s.A.
S.16



B6 Beisitzerin Saskia Weishaupt
KV Hannover

TV S.7

TOP 5
Grüne Politik für 
Ländliche Räume

A1 Lebensqualität vor Ort: 
grüne Wege für 
wirtschaftlich stabile und 
attraktive ländliche Räume

Landesvorstand 1.A.S.
19

Änderungsanträge zu A1

Ä1 Zeile 337-339
Zeile 357-359

LAG Sport 2.A.
S.20

Ä2 Von Zeile 228 bis 230 
einfügen:

Eberhard Hoffmann u.a.
KV Wittmund

TV S.9

Ä3 Von Zeile 221 bis 223 
einfügen:

Eberhard Hoffmann u.a. 
KV WittmundÄ8

TV S.10

Ä4-
zurückgez.

Von Zeile 17 bis 21 --

Ä4-neu Von Zeile 16 bis 21 TV S.11

Ä5 
zurückgezo
gen

Von Zeile 152 bis 154 
einfügen:

--

Ä5-neu Von Zeile 152 bis 155 TV S.13

Ä6 Von Zeile 147 bis 149 
einfügen:

TV S.15

Ä7 Von Zeile 72 bis 74 
einfügen:

TV S.16

Ä8 Von Zeile 80 bis 82

LAG Energie

LAG Energie

TV S.17

Ä9 Von Zeile 154 bis 161: TV S.18

Ä10
zurückgezo
gen

Von Zeile 166 bis 168 --

Ä11 Von Zeile 231 bis 237: TV S.19



Änderungsanträge zu A1

Von Zeile 239 bis 242

Ä12 
zurückgezo
gen

(modifiziert in Ä14-neu) Matthias Brinkmann u.a.
KV Hildesheim

--

Ä13 Von Zeile 249 bis 251 
einfügen

KV Ammerland TV S.20

Ä14
zurückgez.

Ulrike Siemens u.a.
KV Wolfenbüttel

--

Ä14-neu Von Zeile 54 bis 56 
einfügen

TV S.21

Ä15 Von Zeile 327 bis 331 
einfügen

Matthias Brinkmann u.a.
KV Hildesheim

TV S.22

Ä16 Von Zeile 68 bis 70 
einfügen

TV S.23

Ä17 Von Zeile 25 bis 27 
einfügen LAG Europa

TV S.24

TOP 6 
Satzungsänderungen

Satz 1 Stärkung der 
Antragsberechtigung von 
Parteigremien

Felix Bach
KV Braunschweig

1.A S.27

Satz 2 § 25 Absatz 1 
Landessatzung

Landesvorstand 1.A.
S.29

Satz 3 Satzungsänderungen 
Diversitätsrat

Landesvorstand 1.A.
S.30

TOP 7 Wahl des Parteirats
P1 Claudia Wilke

KV Peine
1.A. S.31

P2 Mathis Weselmann
KV Hannover

1.A.S.33

P3 María Máñez
KV Harburg-Land

1.A.S.35

P4 Lisa-Marie Jalyschko
KV Braunschweig

1.A.S.37

P5 Nico Söhnel
KV Wolfenbüttel

1.A. S.39



TOP 7 Wahl des Parteirats

TOP 7 Wahl des Parteirats

P6 Mogdeh Töbelmann
KV Diepholz

1.A.S.42

P7 Lena Krause
KV Wolfenbüttel

1.A.S.44

P8 Luca Theresa Wirkus
KV Osnabrück-Stadt

1.A. S.47

P9 Sven Giegold
KV Verden

2.A.S.21.

P10 Christina-Johanne Schröder
KV Wesermarsch

2.A.S.22

P11 Marcel Richter
KV Braunschweig

2.A.S.24

P12 Karo Otte MdB
KV Northeim

2.A.S.26

P13 Nadja Allmers-Plump
KV Delmenhorst

2.A.S.28

P14 Michael Lühmann MdL
KV Göttingen

2.AS.30

P15 Swantje Michaelsen MdB
KV Hannover

2.A.S.32

Deltlev Schulz-Hendel MdL
KV Lüneburg

2.A.S.34

P17 Lino Klevesath
KV Göttingen

2.A.S.36

P18 Simon Gast
KV Osnabrück-Land

2.A.S.39

P19 Mareen Guth
KV Osnabrück-Land

2.A..41

P20 Lennart Quiring
KV Verden

2.A.S.43

P21 Anne Kura MdL
KV Osnabrück-Stadt

2.A.S.45

P22 Angela Sanchez 
KV Harburg-Land

2.A.S.47

P23 Oliver Kersten-Wilk
KV Hildesheim

TV S.25



P24 Amalien Meyer
KV Stade

TV S.26

P25 Daniel Beer
KV Celle

TV S.28

P26 Britta Kellermann
KV Hameln-Pyrmont

TV S.30

P27 Sean Heller
KV Hannover

TV S.32

P28 Hagen Langosch
KV Hameln-Pyrmont

TV S.34

TOP 8 Weitere Wahlen

Bundesfinanzrat (2 
Delegierte, davon 1 Mitglied 
des Landesvorstands und 
ein sachverständiges 
Mitglied, je eine 
Stellvertretung)

BufiRat1 Andreas Hoffmann
KV Braunschweig

2.A.S.49

BufiRat2 Delegierte Marion Gehrke
KV Harburg-Land

TV S.37

BufiRat3 Ersatzdelegierte BufiRat Pippa Schneider
KV Göttingen

TV S.39

Länderrat
6 Mitglieder, davon 1 aus 
dem Landesvorstand und 
1 aus der 
Landtagsfraktion, sowie 
Stellvertreter*innen)

LR1 Christopher Jesse
KV Cuxhaven

1.A.S. 49

LR2 Shalini Antonia Welch 1.A.S.51

LR3 Juli Klippert
KV Hannover

2.A.S.51

LR4 Detlev Schulz-Hendel MdL
KV Lübeburg

2.A.S.53

LR5 Pia Lucienne Bänecke
KV Harburg-Land

2.A.S.54

LR6 Karina Sinn
KV Vechta

2.A.S.55

LR7 Anne Kura MdL
KV Osnabrück-Stadt

2.A.S.57

LR8 Lena Gumnior MdB
KV Verden

2.A.S.59

LR9 Yola Kreitlow
KV Hannover

TV S.40



LR10 Dirk Musfeldt
KV Hannover

TV S.42

Landesschiedsgericht
Vorsitzende*r, stv. 
Vorsitzende*r; 4 
Beisitzer*innen

LSG1 zurückgezogen Thomas Rackow
KV Stade

--

LSG2 Vorsitz Thomas Klein
KV Osnabrück-Stadt

2.A.S.61

LSG3 Stv. Vorsitzende Mareike Morgenstern
KV Osterholz

2.A.S.62

LSG4 Beisitzer Meik Portmann
KV Emsland

TV S.44

LSG5 stellvertretender 
Beisitzer

Simon Gerndt
KV Hannover

TV S.45

LSG6 stellvertretende 
Beisitzerin

Reyhan Esra Karakoc
KV Hannover

TV S.46

LSG7 stellvertretende 
Beisitzerin

 Ellen Russow-Henning TV S.47

Rechnungsprüfung
RP1 Christian Björn Schmutte

KV Vechta
2.A.S.63

RP2 Nora Talith Bendig
KV Ammerland

TV S.48

TOP 9 Weitere Anträge

WA1
zurückgezog
en

Humusaufbau zur Co2-
Reduzierung

KV Diepholz
zurückgezogen

--

Wa1-neu Humusaufbau zur Co2-
Reduzierung

KV Diepholz
Die Antragsteller stimmen 
der anliegenden neuen 
Fassung des Antrags Wa1 
zu

TV S.49

WA2 Tourismusland 
Niedersachsen stärken- 
prädikatisierte Kommunen 
nachhaltig unterstützen
Antragsteller*

KV Wesermarsch 2.A.S.67

WA2-Ä1 Von Zeile 24 bis 32 Tamina Reinecke
KV Helmstedt

TV S.51

wA3 Strategie zur 
Bekämpfung des 
Rechtsextremismus im 
(Vereins-)Sport

LAG Sport 2.A.S.68



wA4 Qualzucht-Kommission 
für Heimtiere gründen

LAG Tierschutzpolitik 2.A.S.71

wA5 Beitragsfinanzierung 
ÖPNV

LAG Mobilität & Verkehr 2.A.S.73

wA6 Die Sanierung des 
Westschnellwegs 
Hannover zur Blaupause 
für Partizipation und 
integrierte
Verkehrsplanung 
machen

LAG MoVe 2.A.S.75

wA7 Koalitionsvertrag im 
Bereich Kultur weiter 
umsetzen

LAG Kultur - zurückgezogen --

wA7-neu Koalitionsvertrag im 
Bereich Kultur weiter 
umsetzen

LAG Kultur TV S.52

WA8- 
zurückg.

Verbesserung der Rechte und 
Einbringungschancen von 
Studierenden in 
Niedersachsen

Grüne Jugend Niedersachsen
zurückgezogen
neu wA8-neu

--

 wA8-Ä1 Von Zeile 38-40 Grüne Jugend 
Niedersachsen

TV S.53

wA8-neu Verbesserung der 
Rechte und 
Einbringungschancen 
von Studierenden in 
Niedersachsen

Grüne Jugend 
Niedersachsen

TV| 
letzte 
Seite

WA9 Sondervermögen sinnvoll 
einsetzen: Verkehrswende, 
Bildung, Gesundheit, 
Soziale Teilhabe
und Klimaschutz statt 
Autobahn- und 
Straßenneubau

Leonhard Pröttel u.a.
KV Wolfenbüttel

2.A.S.81

wA10 A 39 stoppen! Julia Verlinden MdB, u.a.
KV Lüneburg

2.A.S.83



RP-Haush.1 Rechnungsprüfung und Abschluss Haushalt 2024

Gremium: Landesvorstand
Beschlussdatum: 10.03.2025
Tagesordnungspunkt: 3. Rechenschaftsbericht und Entlastung des Landesvorstands

Antragstext

Den Bericht der Rechnungsprüfer*innen für 2024 bis zum 10.03.2025, sowie den 
vorläufigen Haushaltsabschluss 2024 bon B90/DIE GRÜNEN, LV Niedersachsen findet 
ihr unter diesem link und in der Tischvorlage.

1

2

3

1

https://wolke.netzbegruenung.de/s/d5ZPJo2B2N86kij
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BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN LV NDS Haushalt vorläufiger Abschluss 2024 28.02.25

12 Nachtrag
Plan 2024 2024 IST 31.12. Abweich. in %

I. PERSONALKOSTEN 880.000,00 895.000,00 777.107,77 -117.892,23 -13,17%

II. LFD. GESCHÄFTSBETRIEB
1. RAUMKOSTEN 35.000,00 36.000,00 24.337,52 -11.662,48 -32,40%
1a. ZUFÜHRUNG INSTANDHALTUNGSRÜCKLAGE 10.000,00 10.000,00 10.000,00 0,00 0,00%
1b. ENTNAHME INSTANDHALTUNGSRÜCKLAGE -120.000,00 -180.000,00 -50.000,00 130.000,00
1c. RENOVIERUNG/ UMBAU LGST 120.000,00 180.000,00 106.964,80 -73.035,20
2. GESCHÄFTSBETRIEB ALLGEMEIN 22.000,00 25.000,00 23.013,98 -1.986,02 -7,94%
3. EDV-WARTUNG/ DATENSCHUTZ 20.000,00 25.000,00 16.704,82 -8.295,18 -33,18%
4. KOPIER- UND DRUCKKOSTEN 4.000,00 4.000,00 3.252,04 -747,96 -18,70%
5. KOMMUNIKATIONSKOSTEN 12.000,00 13.000,00 5.407,88 -7.592,12 -58,40%
6. VERSICHERUNGEN/ KÜNSTLERSOZIALKASSE 26.500,00 0,00 0,00 0,00 #DIV/0!
7. ADRESSDATENBANK SHERPA 30.000,00 0,00 0,00 0,00 #DIV/0!

8. WIRTSCHAFTSPRÜFUNG 10.000,00 500,00 424,84 -75,16 -15,03%

9. JUSTIZIARIAT BV 13.000,00 0,00 0,00 0,00 #DIV/0!
10. ABSCHREIBUNGEN 16.000,00 30.000,00 11.775,77 -18.224,23 -60,75%
* SUMME GESCHÄFTSBETRIEB 198.500,00 143.500,00 151.881,65 8.381,65 5,84%

III. ALLG. POLITISCHE ARBEIT
1. AKTIONSHAUSHALT 38.000,00 45.000,00 36.792,21 -8.207,79 -18,24%
2. EMPOWERMENT/ VIELFALT 65.000,00 75.000,00 50.633,56 -24.366,44 -32,49%
3. LAVO VERGÜTUNG 193.000,00 193.000,00 189.844,21 -3.155,79 -1,64%
3a. PRESSEABOS 11.000,00 11.000,00 10.018,93 -981,07 -8,92%
4. GREMIEN AUFWAND + REISEKOSTEN 24.000,00 24.000,00 23.903,58 -96,42 -0,40%
5. AUFWAND LAGen/BAGen 25.000,00 25.000,00 15.288,59 -9.711,41 -38,85%
5a. LAG BUDGETVERÄNDERUNG 0,00 0,00 0,00 0,00
6. LDKen 105.000,00 105.000,00 68.545,87 -36.454,13 -34,72%
7. SOCIAL MEDIA/ HOMEPAGE 5.000,00 5.000,00 6.083,75 1.083,75 21,68%
7a. RELAUNCH HOEMPAGE 20.000,00 13.078,49 -6.921,51 -34,61%
8. VERDIGADO 60.000,00 0,00 0,00 0,00 #DIV/0!
9. GRÜNE ZEITEN MAGAZIN 15.000,00 15.500,00 15.124,84 -375,16 -2,42%
10. ZUSCHUSS GJN 41.000,00 41.000,00 41.000,00 0,00 0,00%
* SUMME ALLG.POL.ARBEIT 582.000,00 559.500,00 470.314,03 -89.185,97 -15,94%

IV. WAHLKAMPF
1. WAHLKAMPFAUSGABEN (gesondert) 370.000,00 370.000,00 415.581,42 45.581,42 12,32%
2. ZUFÜHRUNG WAHLKAMPFRÜCKLAGE 590.000,00 600.000,00 640.000,00 40.000,00 6,67%
* SUMME WAHLKAMPF 960.000,00 970.000,00 1.055.581,42 85.581,42 8,82%

V. ZUSCHÜSSE AN KV (staatl.Grundfinanzierung) 815.104,35 856.561,50 886.486,48 29.924,98 3,49%
ZUFÜHRUNG KV-TOPF (aus Grundfinanzierung) 126.567,15 131.173,50 134.498,50 3.325,00 2,53%
ZUSCHÜSSE AN KV AUS KV-TOPF 36.000,00 136.000,00 36.000,00 -100.000,00 -73,53%
ENTNAHME KV-TOPF -36.000,00 -136.000,00 -36.000,00 100.000,00 -73,53%

VI. SONST. AUFWENDUNGEN 0,00 0,00 0,00 0,00

** SUMME AUSGABEN 3.562.171,50 3.555.735,00 3.475.869,85 -79.865,15 -2,25%

B. EINNAHMEN
1. MITGLIEDSBEITRÄGE 300.000,00 305.000,00 314.934,00 9.934,00 3,26%
2. MANDATSBEITRÄGE LANDESEBENE 539.525,68 539.525,68 469.868,84 -69.656,84 -12,91%
3. MANDATSBEITRÄGE MDBs 240.084,00 240.084,00 244.216,00 4.132,00 1,72%
3a. WEITERLEITUNG MANDATSB. MDBs AN BV -172.706,32 -172.706,32 -178.277,68 -5.571,36 3,23%
4. GELDSPENDEN + SONST. MANDATSB. 8.640,00 8.640,00 4.019,79 -4.620,21 -53,47%
5. EINNAHMEN AUS VERMÖGEN 38.158,14 71.721,64 81.962,88 10.241,24 14,28%
6. STROMERTRAG PV-ANLAGE 5.000,00 5.000,00 4.672,15 -327,85 -6,56%
7. SONSTIGE ERTRÄGE 0,00 5.000,00 21.101,10 16.101,10 322,02%
8. STAATLICHE GRUNDFINANZIERUNG LAND 263.470,00 263.470,00 263.470,00 0,00 0,00%
9. STAATLICHE GRUNDFINNANZIERUNG BV 1.970.000,00 1.920.000,00 1.911.599,60 -8.400,40 -0,44%
10. NACHZAHLUNG STAATL: GRUNDFINANZ. 788.699,37 788.699,37
11. ZUFÜHRUNG RÜCKLAGE NACHZAHL. GF LV -451.137,77 -451.137,77
12. ZUFÜHRUNG RÜCKLAGE KV TOPF -337.561,61 -337.561,61
12a. ENTNAHME RÜCKLAGE NACHZ. GF KV 0,00
12b. ENTNAHME RÜCKLAGE NACHZ. GF LV 0,00
13. ENTNAHME WAHLKAMPFRÜCKLAGE 370.000,00 370.000,00 415.581,42 45.581,42 12,32%
** SUMME EINNAHMEN 3.562.171,50 3.555.735,00 3.553.148,09 -2.586,91 -0,07%

D. ERGEBNIS 0,00 0,00 77.278,24 77.278,24

3



GRÜNE Landesverband Niedersachsen Bilanz 2024

EB aktuell

I. Aktiva
Grundstücke und Gebäude 917.171,59 917.171,59
Geschäftsausstattung und PV-Anlage 9.826,79 5.650,28
Forderungen an Gliederungen 1.508.255,15 2.037.942,54
Forderungen auf staatliche Mittel 0,00 0,00
Geldbestände 1.713.268,27 2.372.496,97
Sonstige Vermögensbestände 5.200,28 10.040,08

Summe Aktiva 4.153.722,08 5.343.301,46

II. Passiva
Rückstellungen 0,00 0,00
Verbindlichkeiten gegenüber Gliederungen 105.875,34 128.088,80
Verbindlichkeiten aus staatl. Grundfinanzierung 0,00 0,00
Sonstige Verbindlichkeiten 27.909,89 46.381,11
Reinvermögen:
Rücklage KV Topf 110.781,85 209.280,35
Rücklage LAG Budget 0,00 0,00
Rücklage IT-Projekt 0,00 0,00
Rücklage aus Nachzahlung Grundfinanzierung 262.423,84 1.051.123,22
Rücklage Wahlkampf 834.664,36 1.059.082,94
Rücklage für Instandhaltung 350.000,00 310.000,00
Rücklage allgemein 2.462.066,80 2.539.345,04

Summe Reinvermögen 4.019.936,85 5.168.831,55

Summe Passiva 4.153.722,08 5.343.301,46

Veränderung:

Veränderung Reinvermögen: 4.019.936,85 1.148.894,70 5.168.831,55
ohne Rücklagenbewegungen

Entwicklung ungebundene Rücklage: 1.535.068,42 81.454,75 1.616.523,17
Rücklage allgemein minus Anlagevermögen

Kontrollrech.allg. Rücklage: Kontrollrech. Reinvermögen:

- 0,00 0,00
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Aktionshaushalt 2024 Stand: 28.02.25

Beschlussdatum Beschlüsse/ IST Bezahlt

Feste Ausgaben: und -höhe

AKP Herausgeberbeitrag 450,00 € 450,00 €

AG Schacht Konrad Beitrag 306,78 € 306,78 €

Landesfrauenrat (Beitrag 100,- und MV Reisekosten) LAG Etat 100,00 €

Europäische Bewegung Niedersachsen Mitgliedsbeitrag LAVO 08.12.21, 100€/ a 100,00 €

LAVO Beschlüsse + Planungen:

Frauenpolitische Veranstaltung Lavo 24.04. 10.000 Euro 10.000,00 € 8.542,24 €

Kreisvorständetreffen 3.446,63 € 3.446,63 €

Mediationen

LAG+ Veranstaltungen und LAG Zuschüsse (Lag LFLR 300 ausgefallen, lavo 16.10.)

Fachkommission ländliche Räume workshop Lavo 17.02., DB 08.04. 18.12.23 2.183,00 € 2.860,17 €

Kongress ländliche Räume 31.08. - abgesagt 26.04.2024 – 15.000 Euro

Energiewende vor Ort (Referent*innen und Flyer) Lavo u.a. 24.04. 200 Honorar 1.045,56 € 1.976,15 €

Fachtagung kommunale Energiewende 21.09. Lavo 07.08. 3.576,00 € 1.852,08 €

Kommunalpolitischer Kongress

Kostenerstattung Auseinandersetzung Henseleit Lavo 24.04. 1150 Euro 1.146,13 € 1.146,13 €

Postkarten 01. Mai 145,91 € 145,91 €

Clusterkonferenz „Auf die ländlichen Räume kommt es an Ulrike Siemens, Lavo 14.08.2024 je 300 Euro 900,00 €

BuntGrün Workshopreihe Lavo 07.08. 4.500,00 € 4.305,24 €

,

Weihnachtskarten 454,21 € 454,21 €

Kauf von Materialien 21.753,02 € 21.753,02 €

Verkauf Materialien Gliederungen -10.446,35 € -10.446,35 €

Verkauf Materialien 0,00 € 0,00 €

Summe 39.660,89 € 36.792,21 €

Etat inkl. Nachtrag (Haushalt 38.000 €) 45.000,00 € 45.000,00 €

Rest 5.339,11 € 8.207,79 €

25.485,54 €

25.485,54 € EF 4300

0,00 €

Empowerment/ Vielfalt
Beschluss Beschlüsse/ IST Bezahlt Eurofibu

Empowermentprogramm LV 33.000,00 € 31.486,61 € 4310

abzgl. Eigenanteil Teilnehmer*innen -2.000,00 € 8715

Empowerment Alumnitreffen Lavo 16.10. 400,00 €

Vielfaltskongress (azgl. Zuschuss BV aus Vielfaltscent 2.500 € (2023) Beschluss 12.000 € 6.954,59 € 6.954,59 € 4311 4976

Vielfaltscent BV ( Wegfall – Vorwegabzug bei der GF) 12.500,00 € 0,00 € 0,00 €

Frauenvernetzungsprogramm Lavo 22.05.2024 – 13.000 13.000,00 € 4.916,40 € 4311

Empowermentprgrammzuschuss GJ tht Lavo Vorlage 07/2024 6.000,00 € 0,00 € 4935

Multiplikator*innenausbildung Diversity Umlaufbeschluss Feb./ Lavo 03.04 1.412,86 € 1.412,86 € 4311

Förderprogramm f. Menschen mit Migrationsgeschichte Bunt engagiert vor OLAVO Umlauf 04.07. 12.500,00 € 2.230,00 € 4311

KV online Schulung sexualisierte Gewalt – Inmedio 1.666,00 € 1.666,00 € 4310

Sonst. LV Schulungen Referent*innen und Sachkosten 3.967,10 € 3.967,10 € 4310

Summe 78.900,55 € 50.633,56 €

Etat inkl. Nachtrag (Haushalt 65.000 €) 75.000,00 € 75.000,00 €

Rest -3.900,55 € 24.366,44 €
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Europawahletat 2024 15.03.24

AUSGABEN

Hausnummern Beschlüsse IST

2024 2024 2024

Personalkosten LGSt.

Krupke, Jennifer E10 April bis Juni 3 Monate 0,25 Stelle 4.206,03 € 4.206,04 € 4.206,04 €

4.871,38 € 4.871,38 € 4.871,38 €

Organisation und Material und interne Parteitreffen (u.a. EGP) 15.000,00 €

EGP 398,30 € 398,30 €

Mediaeinsatz zentral

Großflächenschaltung mobile Flächen 1.308 – 1.232. bezuschusst á 120 € (20 145.000,00 € 147.840,00 € 147.840,00 €

Kinowerbung Schaltung 100% inkl. Kopien 60 Sek. In 63 Kinos niedersachsenwe 35.000,00 € 35.000,00 € 34.316,77 €

Social Media Werbung Werbung über BV (Lavo 03.04.) 47.600,00 € 47.600,00 € 47.599,99 €

Radiowerbung FFN und Antenne 12 Ausstrahlungen 30sek. 43.850,00 € 41.515,43 €

Europaveranstaltungen und -aktionen des LV 30.000,00 € 0,00 €

LDK Zusatzkosten aus lfd. Etat

4.700,00 €

KV Spika Veranstaltungen je 5.000 Euro in H (6.000),OL,OS, Lavo 03.04. 15.000,00 € 16.000,00 € 16.000,00 €

KV Celle VA mit Katrin Langensiepen, Lavo 03.03. 300,00 € 300,00 € 300,00 €

KV Vechta Erstwähler*innenbrief 400,00 € 400,00 € 400,00 €

KV Diepholz Landratswahlen 5.000,00 € 3.000,00 €

KV Harburg-Land/ Salzhausen Hanstedt Stichwahl 2.000,00 € 2.000,00 €

KandidatInnen

Bundes SPIKA Anteil LV Reisekosten an BV 2.000,00 € 2.000,00 €

Katrin Langensiepen (PK Hannah Bergmann) 10.000,00 € 11.006,74 € 11.006,74 €

Katrin Langensiepen (Sonstiges) 655,96 €

Viola von Cramon (PK Arven Herr 10.000,00 € 5.530,28 € 5.530,28 €

Viola von Cramon ( Filme …) 5.790,21 €

Dirk-Claas Ulrich 5.000,00 € 5.000,00 € 5.268,40 €

Saskia Zwilling 5.000,00 € 5.000,00 € 1.892,51 €

Zuschuss GRÜNE JUGEND 10.000,00 € 10.000,00 € 10.000,00 €

Material 3.000,00 € 207,45 € 207,45 €

Schulungen

BV Workshop am 09.12.23 600,00 € 600,00 €

BV Workshop am 05.04. 600,00 € 600,00 €

Sonstiges/ Reserve 17.922,58 € 0,00 € 238,80 €

SUMME AUSGABEN 365.000,00 € 347.410,19 € 344.238,26 €

Davon aus dem KV-Ausgleichstopf gedeckt 0,00 € 0,00 € 0,00 €

Spendeneinnahmen 6.750,00 €

AUSGABEN – EINNAHMEN 365.000,00 € 347.410,19 € 337.488,26 €

Wahletat 365.000,00 € 370.000,00 € 370.000,00 €

Freie Mittel 0,00 € 22.589,81 € 32.511,74 €

Mareike Stadtlander 10 Std./ Woche 3 Monate

Unterstützung vor Ort – pauschal oder für überregionale Termine
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Geburtsdatum:
20.09.1993

Kreisverband:
Hannover

Themen:
Feminismus, Gesundheit, Soziale
Gerechtigkeit

E-Mail:
saskialr.weishaupt@gmail.com

B6 Saskia Weishaupt

Antragsteller*in: Saskia Lea Raquel Weishaupt (KV Hannover)
Tagesordnungspunkt: 4.3. Beisitzer*innen

Selbstvorstellung

Ihr Lieben,

Wir leben in Zeiten des Umbruchs: Eine globale Pandemie, die
das Leben aller nachhaltig verändert hat, ein schrecklicher Krieg
mitten in Europa und eine Weltlage, die sich unter einem
weltweiten Rechtsrucks immer weiter zuspitzt.

In Zeiten der vermeintlichen Hoffnungslosigkeit braucht es mehr
denn je starke grüne Stimmen - auch in Niedersachsen. Dazu
möchte ich einen Beitrag leisten und bewerbe mich deshalb als
Beisitzerin im Landesvorstand.

134 Jahre sind mir zu lang!

Der Global Gender Gap Report vom letzten Jahr bescheinigt uns
noch über hundert Jahre bis zur globalen Gleichberechtigung.
Und heute und jetzt müssen wir bangen, dass es nicht noch
länger dauert, weil die Friedrichs und Donalds auf dieser Welt
gerne noch hundert Jahre drauf packen würden - aber nicht mit
uns! Als Grüne kämpfen wir schon seit unserer Gründung für
echte Gleichberechtigung, denn bei uns gibt es Feminismus eben
nicht nur am 8. März. Noch nie war es so wichtig, die Bedürfnisse
und Stimmen von Frauen in den Mittelpunkt der politischen
Arbeit zu stellen. Dafür möchte ich feministische Netzwerke
aufbauen und stärken, Frauen gezielt für politische Macht
empowern und die Bildungsarbeit zu feministischen Themen an
jeden Küchentisch bringen.

Für alle einfach mehr. 

In den letzten Jahren haben Menschen gespürt, wie ungerecht es in Deutschland zugeht. Wenn die
alleinerziehende Mama zwischen Bio und der Klassenfahrt fürs Kind entscheiden muss. Wenn der Lohn
eines Malers bei der Finanzierung der Gesetzlichen Krankenversicherung voll angerechnet wird,
gleichzeitig Menschen mit hohen Einkommen erst gar nicht einzahlen. Wenn die Obsession mit der
schwarzen Null bedeutet, dass Kinder weiter in Armut aufwachsen.

Als ich 2016 den Grünen und der Grünen Jugend beigetreten bin, war für mich der wichtigste Punkt,
dass es bei Klimaschutz und sozialer Gerechtigkeit kein „Entweder-Oder“ gibt. Lasst uns gemeinsam all
die kleinen und großen Ungerechtigkeiten angehen und Menschen zeigen, dass sie auf uns zählen
können! Mit ernsthafter Umverteilung, einer progressiven Steuerpolitik und einem echten
Solidarsystem ist ein besseres Morgen für alle möglich!

Alle Zusammen. Niemand Allein.

Über drei Jahre war ich Landessprecherin der Grünen Jugend Bayern. Hier habe ich nicht nur einen
Verband um das dreifache an Mitgliedern wachsen sehen, sondern auch die Interessen von mehr als
3000 jungen Menschen vertreten. Ich habe landesweite Kampagnen konzipiert, die Grüne Jugend
Bayern durch mehrere Wahlkämpfe geführt, den Jugendverband neu strukturiert und professionalisiert.
Und auch in den letzten drei Jahren als Bundestagsabgeordnete konnte ich noch einiges lernen: Von
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der Zusammenarbeit mit politischen Verbündeten, über Verhandlungen um politische Inhalte bis hin zu
strategischen Analysen in schwierigen Zeiten. All meine Erfahrungen möchte ich jetzt hier in
Niedersachsen einbringen, damit wir gemeinsam den Unterschied machen. Ich möchte euch vor Ort bei
eurer Arbeit unterstützen, sodass wir in der Fläche wachsen, sich neue Mitglieder abgeholt fühlen und
wir bestehende Strukturen weiter professionalisieren.

Ich bin Saskia und seit fast zehn Jahren Mitglied bei Bündnis 90/ Die Grünen. Mein bisheriges
politisches Leben habe ich in Bayern verbracht, jetzt freue ich mich, wieder im schönen Niedersachsen
zu sein und hier mit euch Menschen für Grün zu begeistern.

Sollten ihr Fragen haben, freue ich mich auf eure Nachrichten.

Solidarische Grüße,

Saskia

Über Mich

In Hannover geboren und aufgewachsen, nach fast einem Jahrzehnt in München zurück im
schönen Niedersachsen.

In meiner freien Zeit bin ich gerne draußen aktiv unterwegs, ob beim Rad fahren, Joggen, CrossFit,
Surfskaten und mehr.

Meine Schwäche ist die Liebe zu Kaffee & Kuchen.

Politisch

seit 2016 Mitglied bei Bündnis 90/ Die Grünen und Grüne Jugend

2016 bis 2017 Vorstand der Grünen Jugend München

2018 bis 2021 Landessprecherin der Grünen Jugend Bayern

2021 Spitzenkandidatin der Grünen Jugend Bayern und Kampagnenbotschafterin der Grünen
Jugend zur Bundestagswahl

2021 bis 2025 Mitglied des Deutschen Bundestages (Ausschuss für Gesundheit & Ausschuss für
Arbeit/ Soziales)

• 

• 

• 

• 

• 

• 

• 

• 
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Ä2 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: Eberhard Hoffmann (KV Wittmund)

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 228 bis 230 einfügen:
Ökolandbaus mit seinem klreislauforientierten Düngereinsatz. Die Nachfrage nach Bio-Produkten
werden wir weiter stärken. Im Niedersächsischen Weg ist auch die Forderung nach
Biotopverbundsystemen angelegt. Damit soll nun endlich ernstgemacht werden. Die Schaffung von
Biotopverbundsystemen muss mit personellen und finanziellen Ressourcen möglich gemacht werden.

Begründung

Biotopverbundsysteme sind entscheidend für den Schutz und den Erhalt der Biodiversität. Arten haben
so die Möglichkeit, sich frei zu bewegen, sich fortzupflanzen und die genetische Vielfalt zu erhalten.
Dies ist in Zeiten des menschengemachten Klimawandels besonders wichtig, da viele Arten gezwungen
sind, ihre Lebensräume zu verlassen. Vernetzte Lebensräume bieten Rückzugsmöglichkeiten für
bedrohte Arten und fördern ein gesundes Ökosystem, das in der Lage ist, sich an Veränderungen
anzupassen. Sie sind somit widerstandsfähiger gegenüber Umweltveränderungen.

Biotopverbundsysteme fördern eine nachhaltige Nutzung von Flächen, indem sie die Einbettung von
Naturschutz in landwirtschaftliche und auch städtische Planungen unterstützen. Das kann helfen,
Konflikte zwischen dem Schutz der Natur und wirtschaftlichen Interessen zu verringern. Das
Bewusstsein für den Naturschutz kann durch Bioverbundsysteme gestärkt werden, indem
Erholungsräume entstehen.

Für eine erfolgreiche Umsetzung von Bioverbundsystemen braucht es personelle und finanzielle
Ressourcen. Es werden Fachkräfte in der Planung und Umsetzung benötigt, sowie finanzielle Mittel für
die Schaffung und Pflege dieser Systeme.

Unterstützer*innen

Ulrike Maus (KV Wittmund); Birgit Hasselberg (KV Wittmund); Thomas Hasselberg (KV Wittmund); Hans
Wijering (KV Wittmund); Jana Manthey (KV Wittmund); Jens Lohmeyer (KV Ammerland); Manfred Sell (KV
Wittmund); Timo Lange (KV Wittmund); Alexander von Fintel (KV Wilhelmshaven); Rainer Nölken (KV
Wittmund); Joachim Obertrifter (KV Wittmund); Ute Obertrifter (KV Wittmund); Antje Kloster (KV
Wilhelmshaven); Mareike Eschen (KV Wilhelmshaven); Jan Lukas Hartmann (KV Wilhelmshaven); Andrea
Hell (KV Stade); Jens Polster (KV Celle); Fabian Böttcher (KV Wilhelmshaven); Angelika Uminski-Schmidt
(KV Wolfenbüttel); Anna Hanses (KV Emsland); Maria Angela Sanchez Fernandez (KV Harburg-Land);
Hans Hajo Janßen (KV Wittmund); Annette Janßen (KV Wittmund); Wolfgang Schuy (KV Wittmund);
Annika Fisahn-Kratz (KV Wilhelmshaven); Fabian Kloster (KV Wittmund); Karen Hohn (KV Wittmund);
Gerhard Thiel (KV Diepholz)
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Ä3 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: Eberhard Hoffmann (KV Wittmund)

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 221 bis 223 einfügen:
nicht mehr von außerlandwirtschaftlichen Investor*innen ausgestochen werden können. Fläche ist nur
einmal vorhanden. Und mit den – wegen Bürokratieabbaus - eingeschränkten
Umweltverträglichkeitsprüfungen insbesondere auch für die Wasserstoffinfrastruktur sollen z.T.
unwiederbringliche Biotope geopfert werden (z.B. Voslapper Groden bei Wilhelmshaven). Wir Grünen
fordern hier den Grundsatz ein, für Planungen von Industriegebieten zunächst Industriebrachen zu
berücksichtigen.

Begründung

Angesichts der Herausforderungen des Klimawandels und der Notwendigkeit, nachhaltige Entwicklung
zu fördern, ist es entscheidend, dass wir innovative Ansätze zur Flächennutzung verfolgen.
Industriebrachen sind oft bereits belastete Flächen, die weniger bis keine wertvollen Biotope
beherbergen. Durch die Nutzung dieser Flächen können wir wertvolle Lebensräume, wie den Voslapper
Groden in Wilhelmshaven, schützen und die Biodiversität erhalten.

Die Zerstörung von natürlichen Lebensräumen für industrielle Zwecke kann langfristige ökologische
Schäden verursachen. Die Wiederverwendung von Industriebrachen fördert eine nachhaltige
Flächennutzung, minimiert den Flächenverbrauch und kann die Belastungen für die Umwelt verringern,
die mit der Erschließung neuer Flächen verbunden sind. Da sich die Flächen oft in urbanen Gebieten
befinden, die bereits industrialisiert sind, kann die Nutzung auf eine breitere gesellschaftliche
Akzeptanz stoßen.

Unterstützer*innen

Ulrike Maus (KV Wittmund); Birgit Hasselberg (KV Wittmund); Thomas Hasselberg (KV Wittmund); Hans
Wijering (KV Wittmund); Jana Manthey (KV Wittmund); Jens Lohmeyer (KV Ammerland); Manfred Sell (KV
Wittmund); Timo Lange (KV Wittmund); Alexander von Fintel (KV Wilhelmshaven); Rainer Nölken (KV
Wittmund); Joachim Obertrifter (KV Wittmund); Ute Obertrifter (KV Wittmund); Antje Kloster (KV
Wilhelmshaven); Jan Lukas Hartmann (KV Wilhelmshaven); Mareike Eschen (KV Wilhelmshaven); Andrea
Hell (KV Stade); Fabian Böttcher (KV Wilhelmshaven); Angelika Uminski-Schmidt (KV Wolfenbüttel);
Anna Hanses (KV Emsland); Maria Angela Sanchez Fernandez (KV Harburg-Land); Hans Hajo Janßen (KV
Wittmund); Annette Janßen (KV Wittmund); Wolfgang Schuy (KV Wittmund); Annika Fisahn-Kratz (KV
Wilhelmshaven); Fabian Kloster (KV Wittmund); Karen Hohn (KV Wittmund)
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Ä4-neu Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche
Räume

Antragsteller*in: Eberhard Hoffmann (KV Wittmund)

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 16 bis 21:
Unsicherheiten durch den Strukturwandel, der Druck auf traditionelle Industrien, Handwerksbetriebe,
KMU und die Landwirtschaft ausübt, sowie die wachsenden Anforderungen des Klimaschutzes. Oftmals
fehlende Bildungs- und Kulturangebote, Vereinssterben und soziale Isolation verstärken zudem das
Gefühl, abgehängt zu sein..Die Anforderungen des Klimaschutzes sind für die Menschen im ländlichen
Raum Chance und Herausforderung zugleich. Einerseits entstehen neue Möglichkeiten der
Wertschöpfung, andererseits bedeutet die Abkehr von Gas und Öl aber auch, sich auf Neues einzulassen.
Auf eine Wärmepumpe statt Gasheizung etwa, oder auf das Elektroauto statt eines benzin-oder
dieselbetriebenen SUV. Das die damit einhergehenden Umstellungen auch auf Vorbehalte stoßen, ist
uns bewusst und nehmen wir ernst. Fehlende attraktive Kulturangebote und mangelhafte
Gesundheitsversorgung können ein Gefühl von "abgehängt sein" erzeugen. Angesichts dieser
Herausforderungen ist es entscheidend, maßgeschneiderte politische Lösungen zu entwickeln, die den
ländlichen Raum stärken, 

Begründung

Die Menschen in unseren Dörfern fühlen sich in zunehmendem Maße durch „die Politik“ belästigt. Vor
allem von Grüner Politik und durch uns Grüne. Sie fühlen sich persönlich nicht abgehängt. Sie fühlen
sich bevormundet oder gar bedroht, weil sie annehmen, wir wollen ihnen „ins Haus hinein regieren“.
Dafür mögen sie uns nicht oder hassen uns sogar. Mehr als in den Städten wählen sie dann AfD, weil die
Klimaleugner ihnen vorgaukeln, dass das fossile Leben fortgeführt werden kann.

Die Energiewende findet im ländlichen Raum statt. Auch die Wärmewende (zersiedelte
Einfamilienhäuser statt dicht bewohnter Quartiere macht zentrale Wärmeversorgung komplizierter) und
die Verkehrswende (die Ablösung des Individualverkehrs durch ausreichende öffentliche
Verkehrsangebote und Sharing-Angebote ist erforderlich aber schwieriger) werden auf dem Land
anders stattfinden als in den Städten. Das Gefühl, bevormundet zu werden, keine Veränderung zu wollen
und dann auf „einfache Lösungen“ der Klimaleugner zu hoffen ist zunächst eine normale Reaktion auf
Veränderungsdruck. Auf diese Reaktion müssen wir angemessen reagieren.

Natürlich brauchen wir Klimaschutz, Energie- Wärme- und Verkehrswende auch auf dem Land. Genau
deshalb brauchen wir auch das Verständnis dafür, dass es diese wahrgenommene Bedrohung bzw.
Bevormundung gibt und nicht ein Gefühl des abgehängt-seins im Vordergrund steht (siehe [1]). Das ist
wichtige Voraussetzung dafür, grüne Politik als hilfreich für „Gutes Leben auf dem Land“ erkennbar
machen zu können. Und es ist Voraussetzung dafür, „Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive
ländliche Räume“ deutlich und unterscheidbar zu den Wegen (soweit vorhanden) anderer Parteien
machen zu können. Damit wir ehrlich und glaubwürdig und im Bündnis mit anderen unsere Ziele und
Wege vertreten können und dafür dann auch gewählt werden. Deshalb schlagen wir vor, den
betreffenden Satz zu ersetzen. „Grüne Wege für ländliche Räume“ müssen erkennbar und unterscheidbar
gemacht werden: für Wärmewende und Energiewende, soziale Gerechtigkeit und Daseinsvorsorge,
Angebote für die Jugend, Natur- und Artenschutz. Zu einzelnen Punkten wird es weitere Anträge geben.

[1]: Gleichwertigkeitsbericht der Bundesregierung 2024, Zusammenfassende Analyse der
Lebensverhältnisse, S. 122ff.
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Unterstützer*innen

Ulrike Maus (KV Wittmund); Birgit Hasselberg (KV Wittmund); Thomas Hasselberg (KV Wittmund); Hans
Wijering (KV Wittmund); Jana Manthey (KV Wittmund); Jens Lohmeyer (KV Ammerland); Manfred Sell (KV
Wittmund); Alexander von Fintel (KV Wilhelmshaven); Joachim Obertrifter (KV Wittmund); Ute
Obertrifter (KV Wittmund); Antje Kloster (KV Wilhelmshaven); Jan Lukas Hartmann (KV Wilhelmshaven);
Andrea Hell (KV Stade); Fabian Böttcher (KV Wilhelmshaven); Anna Hanses (KV Emsland); Hans Hajo
Janßen (KV Wittmund); Annette Janßen (KV Wittmund); Wolfgang Schuy (KV Wittmund); Annika Fisahn-
Kratz (KV Wilhelmshaven); Fabian Kloster (KV Wittmund); Anette Kraft (KV Wittmund); Karen Hohn (KV
Wittmund); Gerhard Thiel (KV Diepholz); Rainer Nölken (KV Wittmund)
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Ä5-neu Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche
Räume

Antragsteller*in: Eberhard Hoffmann (KV Wittmund)

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 152 bis 154:

Erneuerbare Energien - BoosterChance aber auch Herausforderung für die ländlichen Räume

Von Zeile 162 bis 164 einfügen:
entstehenden Wertschöpfungsketten bringen weitreichende positive Effekte für die Kommunen vor Ort.
Es gibt für einige Kommunen an der Küste aber auch massive Einschränkungen der
Planungsmöglichkeiten durch die Offshore-Anbindungssysteme, die ausgeglichen werden müssen.

Von Zeile 179 bis 181:
regenerative Wärmeversorgung etwa durch Kraft-Wärme-gekoppelte Biogasanlagen, durch Geothermie
oder Power-to-heat in der Regelmanchen Fällen leichter umsetzbar als in städtischen Ballungsräumen.
Mit der Förderung von Wärmepumpen, von kommunalen 

Begründung

Die ländlichen Räume – insbesondere der Nordwesten der Republik - sind die Träger*innen der
Energiewende. Neben den Wind- und Solarparks, von denen die Kommunen nun dank der
Landesregierung profitieren, bündeln sich hier die Trassen für die Anbindung der Offshore
Windkraftanlagen (Offshore-Netzanbindungssystem ONAS). Hier befinden sich auch die Kernelemente
der Wasserstoffinfrastruktur (Elektrolyseure für die Produktion, Kavernen für die Speicherung, Trassen
für den Transport von Wasserstoff in die gesamte Republik).

Die Jahre und teils Jahrzehnte dauernden Großbaustellen für den Transport von Offshore-Strom und die
Speicherung von Wasserstoff belasten den ländlichen Raum in Niedersachsen, insbesondere den
Nordwesten, erheblich. Zu der direkten Belastung aus Baustellen und Lastverkehr kommen
Bodenabsenkungen sowie die Unmöglichkeit der Planung anderer lokaler infrastruktureller
Maßnahmen z.B. für den ökologischen und den sozialen Bereich.

Es braucht deshalb zumindest einen Nachteilsausgleich für die besonders betroffenen Gemeinden.
Diese Forderung entspricht dem Beschluss der LDK Gifhorn 2024 (siehe [1]). Die Wertschöpfung findet
im Wesentlichen eben nicht in der Region vor Ort statt! Sie findet dort statt, wo die Energie hin
transportiert wird, wo produzierende Unternehmen ihre Gewerbe- und Körperschaftssteuer, sowie deren
Mitarbeiter:innen ihre Einkommens- und Lohnsteuer zahlen. Vor Ort im ländlichen Raum werden für den
Bau der Offshore-Trassen und die Speicherung von Wasserstoff nur sehr wenige Arbeitsplätze
geschaffen, die besitzenden und betreibenden Unternehmen bzw. Konzerne sind meist keine lokalen
Firmen. Um die Nachteile für Naturschutz, Landwirtschaft und Tourismus auszugleichen braucht es
deshalb reale Vorteile für die gesamte Region.

Darüber hinaus ist die regenerative Wärmeversorgung, anders als der Antrag suggeriert, im ländlichen
Raum nicht einfacher umsetzbar als in städtischen Ballungsräumen. Die zersiedelte ländliche Struktur
mit Außenbereichen sowie mit Wohngebieten aus überwiegend Einfamilienhäusern lässt zentrale
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Wärmeversorgung kaum zu und verhindert das Interesse von öffentlichen und privaten Investoren. Jeder
und jede einzelne wird sich selbst kümmern müssen.

[1]: „Nachteilsausgleich für den Ausbau der Offshore Netzanbindungssysteme ONAS“, Beschluss der
Landesdelegiertenkonferenz am 02./03.11.2024 in Gifhorn

Unterstützer*innen

Ulrike Maus (KV Wittmund); Birgit Hasselberg (KV Wittmund); Thomas Hasselberg (KV Wittmund); Hans
Wijering (KV Wittmund); Jana Manthey (KV Wittmund); Timo Lange (KV Wittmund); Alexander von Fintel
(KV Wilhelmshaven); Rainer Nölken (KV Wittmund); Joachim Obertrifter (KV Wittmund); Ute Obertrifter
(KV Wittmund); Antje Kloster (KV Wilhelmshaven); Jan Lukas Hartmann (KV Wilhelmshaven); Mareike
Eschen (KV Wilhelmshaven); Andrea Hell (KV Stade); Fabian Böttcher (KV Wilhelmshaven); Hans Hajo
Janßen (KV Wittmund); Annette Janßen (KV Wittmund); Annika Fisahn-Kratz (KV Wilhelmshaven); Fabian
Kloster (KV Wittmund); Karen Hohn (KV Wittmund); Wolfgang Schuy (KV Wittmund); Gerhard Thiel (KV
Diepholz)
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Ä6 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: Eberhard Hoffmann (KV Wittmund)

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 147 bis 149 einfügen:
Finanzierungsmodelle und politische Unterstützung. Zudem sind Mobilität und Digitalisierung
entscheidend, um kulturelle Angebote zugänglich zu machen.Jugendliche vom Land brauchen neben
der freien Mobilität Anreize, um kulturelle Angebote auch in den umliegenden Städten zu nutzen. Wir
machen uns in Niedersachsen stark für einen Jugendpass im 16. Lebensjahr. Ein vielfältiges,
ortsbezogenes Bildungsangebot stärkt demokratische Strukturen und 

Begründung

Die wichtigsten Nachteile, die Jugendliche auf dem Land gegenüber ihren städtischen Kolleg*innen
reklamieren, sind Mobilität und kulturelle Angebote. Viele Kinder engagieren sich in Sportvereinen und
bei der Feuerwehr. Aber ab einem Alter von etwa 12 oder 13 Jahren meiden dann viele die Sportvereine
und suchen sich andere Interessengebiete (siehe: [1]). Da auf dem Land das Angebot dafür begrenzt ist,
bleibt oft nur das Chillen mit Freund*innen zuhause und Spiele oder Social Media auf dem Smartphone.
Um einen Anreiz für andere kulturelle Bereiche zu geben, braucht es Angebote an den Schulen und eine
Förderung von Angeboten auch außerhalb der bisherigen Wohlfühlzone.

[1]: Konsenspapier „Runder Tisch Bewegung und Gesundheit“, Bundesministerium für Gesundheit vom
März 2024

Unterstützer*innen

Ulrike Maus (KV Wittmund); Birgit Hasselberg (KV Wittmund); Thomas Hasselberg (KV Wittmund); Hans
Wijering (KV Wittmund); Jana Manthey (KV Wittmund); Jens Lohmeyer (KV Ammerland); Rainer Nölken
(KV Wittmund); Joachim Obertrifter (KV Wittmund); Ute Obertrifter (KV Wittmund); Antje Kloster (KV
Wilhelmshaven); Jan Lukas Hartmann (KV Wilhelmshaven); Mareike Eschen (KV Wilhelmshaven); Andrea
Hell (KV Stade); Fabian Böttcher (KV Wilhelmshaven); Anna Hanses (KV Emsland); Maria Angela Sanchez
Fernandez (KV Harburg-Land); Hans Hajo Janßen (KV Wittmund); Annette Janßen (KV Wittmund);
Wolfgang Schuy (KV Wittmund); Annika Fisahn-Kratz (KV Wilhelmshaven); Fabian Kloster (KV
Wittmund); Anette Kraft (KV Wittmund); Karen Hohn (KV Wittmund); Amalien Meyer (KV Stade)
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Ä7 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: Eberhard Hoffmann (KV Wittmund)

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 72 bis 74 einfügen:
stoppen. Auf Bundesebene unterstützen wir ausdrücklich den Erhalt des Deutschlandtickets. Für
Jugendliche fordern wir vom Land Niedersachsen eine Lösung, damit die Aufnahme des
Schienenverkehrs in die freien Jugendtickets der Verkehrsverbünde für alle Landkreise bezahlbar wird.

Begründung

Wir haben die Jugend in Teilen verloren. Das liegt nicht nur an Tiktok, sondern auch daran , dass wir zu
wenig grüne und nachhaltigen Angebote an die Jugend machen. Die Verkehrswende wird von den heute
Jugendlichen getragen werden. In den Städten läuft das schon, aber auf dem Land noch zu wenig. Das
Deutschlandticket ist als Angebot für Jugendliche zu teuer. In einigen Verkehrsverbünden auf dem Land
bekommen die Jugendlichen statt der Schüler*innenkarte für den Schulverkehr nun ein freies
Jugendticket. Damit können sie sich im Verkehrsverbund frei und kostenlos bewegen und tun das auch
zunehmend.

Es gibt in Niedersachsen 19 Verkehrsverbünde. 5 davon mit, aber 14 ohne SPNV Integration. Bei den
Verkehrsverbünden ohne Integration des SPNV sind damit aber nur die Busverkehre innerhalb des
Verkehrsverbundes möglich. So können Schüler*innen Kultur- und Freizeitangebote in den
naheliegenden Städten per Zug nicht günstig nutzen. Es braucht deshalb eine landesweite Lösung, die
Integration des Zugverkehrs in die freien Schüler:innen- bzw. Jugendtickets für die Landkreise bezahlbar
macht.

Unterstützer*innen

Ulrike Maus (KV Wittmund); Birgit Hasselberg (KV Wittmund); Thomas Hasselberg (KV Wittmund); Hans
Wijering (KV Wittmund); Jana Manthey (KV Wittmund); Jens Lohmeyer (KV Ammerland); Alexander von
Fintel (KV Wilhelmshaven); Rainer Nölken (KV Wittmund); Joachim Obertrifter (KV Wittmund); Ute
Obertrifter (KV Wittmund); Antje Kloster (KV Wilhelmshaven); Jan Lukas Hartmann (KV Wilhelmshaven);
Mareike Eschen (KV Wilhelmshaven); Andrea Hell (KV Stade); Jens Polster (KV Celle); Fabian Böttcher
(KV Wilhelmshaven); Anna Hanses (KV Emsland); Maria Angela Sanchez Fernandez (KV Harburg-Land);
Hans Hajo Janßen (KV Wittmund); Annette Janßen (KV Wittmund); Wolfgang Schuy (KV Wittmund);
Annika Fisahn-Kratz (KV Wilhelmshaven); Fabian Kloster (KV Wittmund); Anette Kraft (KV Wittmund);
Karen Hohn (KV Wittmund); Gerhard Thiel (KV Diepholz); Amalien Meyer (KV Stade)
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Ä8 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: LAG Energie
Beschlussdatum: 12.03.2025

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 80 bis 82:
der Installation und Wartung von Anlagen zur Erzeugung erneuerbarer Energien oder neue
Haustechnik: Klimaschutz braucht starkes Handwerk mit genügend gutmotivierten und in der Nutzung
regenerativer Techniken ausgebildeten Fachkräften in der Fläche. Zur Stärkung der ländlichen Räume
haben 

Begründung

Die Änderung adressiert die Problematik, dass häufig ein gewisses Unwissen über die Potenziale
erneuerbarer Techniken bei Handwerkenden besteht. So werden beispielsweise nach wie vor vielerorts
irrational Gaskessel installiert, ohne auf funktionale EE-basierte Alternativen zurückzugreifen. Daher
sollten Handwerkende speziell in erneuerbaren Techniken geschult sein und am besten auch gewillt
dazu, diese in der Fläche zu implementieren.
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Ä9 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: LAG Energie
Beschlussdatum: 12.03.2025

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 154 bis 161:

Der Ausbau der erneuerbaren EnergienDie Energiewende ist ein Konjunkturprogramm für die
ländlichen Räume. Allein etwa für den Landkreis Rotenburg beziffert die Deutsche Windguard das
regionale Wertschöpfungspotenzial durch den Ausbau der Windenergie auf 1,1 Milliarden Euro bis in
das Jahr 2040. Das Offshore-Industriezentrum in Cuxhaven, die H2-Region Emsland, das Salcos-Projekt
der Salzgitter AG, die geplante Gigawatt-Solarfabrik in Wilhelmshaven und vieles mehr: Diese Beispiele
zeigen: Die Erneuerbaren Energien sind der Motor der regionalen Entwicklung. Die neu 

Begründung

Der Ausbau von EE (vor allem Wind und PV) ist nur ein kleiner Bestandteil der Energiewende. In Gänze
ist letztere ein wesentlich umfangreicheres Konjunkturpgoramm für die ländlichen Räume.

Das Wertschöpfungspotenzial muss konkretisiert werden, um den Satz verständlich zu machen. Die 1,1
Mrd. € beziehen sich auf den Zeitraum bis 2040.

Eine Gigawatt-Solarfabrik zur Produktion von PV-Modulen in Wilhemshaven ist unseres Wissens nicht
geplant. Es handelt sich vermutlich um einen Verweis auf einen geplanten Megawatt-Solarpark zur
Erzeugung elektrischer Energie. Da wir das nicht abschließend klären konnten und Wilhemshaven
ferner auch nicht ländlicher Raum im engeren Sinne ist, haben wir uns für die Streichung entschieden.
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Ä11 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: LAG Energie
Beschlussdatum: 12.03.2025

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 232 bis 237:

Auch Maßnahmen des Klimaschutzes sind für dieden Klimaschutz können im Konflikt mit der
Landwirtschaft keineswegs konfliktfreistehen: Freiflächen-PV steht in Konkurrenz zur
landwirtschaftlichen Nutzung der Fläche, neue Höchstspannungsleitungendasselbe gilt für den
Netzausbau - auch wenn sie unterirdisch verlegt werden - beeinträchtigen die Nutzungbei
unterirdischen Kabeln. Die Wiedervernässung von Mooren macht zumindest die bisherige Form der
Landnutzung auf den vernässten Flächen 

Von Zeile 239 bis 242:
Landesebene haben wir deshalb im niedersächsischen Klimagesetz den Grundsatz verankert, dass
Flächen mit mehr als 50 Bodenpunkten nicht für Freiflächenausschließlich mit Agri-PV in Anspruch
genommenbelegt werden sollenkönnen. Bei der Wiedervernässung legen wir einen starken Fokus vor
allem auf jene 16% der niedersächsischen Hochmoore, die zwar 

Begründung

Wir sollten keinen Konflikt zwischen Klimaschutzmaßnahmen und Landwirtschaft herbeischreiben. Es
besteht lediglich die Möglichkeit, dass ein Zielkonflikt auftritt.

Grundsätzlich kann der Netzausbau auf allen Spannungsebenen die Landwirtschaft beeinträchtigen. Es
ist nicht nachvollziehbar, warum man sich hier nur auf Höchstpannungsleitungen beziehen sollte.

Wir schlagen bei den Bodenpunkten eine positive Formulierung vor. Auf Flächen, auf denen Freiflächen-
PV aus gutem Grund nicht möglich ist, kann dennoch die Belegung mit Agri-PV geprüft werden.

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)
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Ä13 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: Kreisverband Ammerland
Beschlussdatum: 12.03.2025

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 249 bis 251 einfügen:

Wir setzen uns dafür ein, dass auf Moorflächen mit hohem Wiedervernässungspotential Windkraft- und
PV-Anlagen nur genehmigt werden, wenn der Nachweis erbracht wird, dass eine Wiedervernässung
trotz der Anlage möglich ist.

Lebensqualität sichern
Vor Ort gesund

Begründung

Als moorreichstes Bundesland hat Niedersachsen eine besondere Verantwortung für das Erreichen der
Klimaziele und gleichzeitig eine Chance: Durch aktives Wassermanagement auf Moorböden können 20
bis 40 Tonnen CO2-Äquivalente pro Hektar und Jahr eingespart werden. In der Potentialstudie des

Landes für die Wiedervernässung sind die einzelnen Gebiete untersucht und bewertet.

Werden auf diesen Flächen Wind- oder PV-Anlagen gebaut besteht die Gefahr, dass eine
Wiedervernässung nicht mehr möglich ist: Für die Fundamente und Baukrähne wird die Dichtschicht
bei Hochmooren durchstoßen, auf Bau- und Zufahrtswegen werden die Böden verdichtet/gepresst, für
die Baustellen muss der Wasserstand durch Pumpen abgesenkt werden, die Zuleitungstrassen
beeinträchtigen die hydrologische Situation. Dies muss für jeden Moorstandort vor Baubeginn

untersucht werden, um nicht im Wortsinn die Möglichkeit des natürlichen Klimaschutzes zu verbauen!1

1Vgl. auch die Studie ”Calculating carbon budgets of wind farms on Scottish peatlands” (Nayak, Miller,
Smith, Nolan, Smith 2009) zu den Auswirkungen von Windkraftanlagen auf Torfböden, http://
pixelrauschen.de/wbmp/media/map04/map_04_09.pdf
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Ä14-neu Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche
Räume

Antragsteller*in: Ulrike Siemens (KV Wolfenbüttel)

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 54 bis 56 einfügen:
bedarfsgerecht Förder- und Projektmittel bereitstellen.
Zum Ausbau regionaler Stärken und Besonderheiten gehört auch eine stärkere Nutzung der
Instrumente der Raumordnung in den Regionen und Landkreisen. Das bedeutet unter anderem die
gezielte raumordnerische Steuerung der Entwicklung der Siedlungs- und Gewerbeflächen und der
Biotopvernetzung. Zur Reduzierung des Flächenverbrauchs schaffen wir Anreize zur stärkeren
(Nach-)Nutzung der Bestandsbereiche für Wohnen und Gewerbe.
Mobilitätsinfrastruktur ausbauen

Begründung

Die Gemeindefinanzen machen es immer noch attraktiv für ländliche Kommunen ihre
landwirtschaftlichen Flächen in Gewerbeflächen umzuwandeln. Diese oftmals riesigen Flächen werden
dann bevorzugt von Logistikbetrieben besiedelt, die dann noch nicht mal Arbeitsplätze schaffen und
deren Gewerbesteuerzahlung auch häufig nicht die erhofften Höhen erreicht.

Ein Negativbeispiel hierfür ist ein geplantes Gewerbegebiet am Autobahkreuz A2/A39, das nur mit
massiver Förderung überhaupt realisiert werden kann, das keinerlei Anbindung an Schiene oder ÖPNV
hat und das zudem in einem ökologisch sensiblgen Gebiet liegt.

Unterstützer*innen

Tamina Jacqueline Reinecke (KV Helmstedt); Kai Bojens (KV Stade); Bettina Deutelmoser (KV Stade);
Malte Lindenmeyer (KV Osnabrück-Stadt); Gerhard Thiel (KV Diepholz); Sean Heller (LV Grüne Jugend
NdS); Stefan Brix (KV Wolfenbüttel); Ulrike Kästle (KV Wolfenbüttel); Angelika Uminski-Schmidt (KV
Wolfenbüttel); Andreas Timmermann (KV Wolfenbüttel); Lino Klevesath (KV Göttingen); Petra Sarstedt-
Hülsmann (KV Wolfenbüttel); Bernhard Brockmann (KV Wolfenbüttel); Lena Krause (KV Wolfenbüttel);
Christian Rothe-Auschra (KV Wolfenbüttel); Lydia Krause (KV Göttingen); Nico Söhnel (KV Wolfenbüttel);
Britta Anita Kellermann (KV Hameln-Pyrmont); Brigitte Betensted (KV Peine); Anke Klitzke (KV Gifhorn)
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Ä15 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: Matthias Brinkmann (KV Hildesheim)

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 327 bis 331 einfügen:
nachhaltige Wertschöpfungsketten mit kurzen Wegen in den Regionen stärken. Dabei können
genossenschaftliche Modelle und Vereine eine Lösung sein- Gute Beispiele gibt es bereits viele: Dörfer,
die ihre erneuerbare Energie vor Ort erzeugen oder Gemeinschaftsläden, in denen Landwirt*innen vor
Ort ihre Produkte verkaufen oder Einwohner*innen ein Einzelhandelsangebot schaffen. Projekte dieser
Art werden über die Landesämter für Regionalentwicklung 

Begründung

Die Ergänzung des Antrags um diese Punkte vervollständigt die Möglichkeiten des gemeinschaftlichen
Miteinanders auf dem Dorf.

Unterstützer*innen

Oliver Kersten-Wilk (KV Hildesheim); Michael Weinert (KV Hildesheim); Sabine Feister (KV Hildesheim);
Jens Schulte-Koch (KV Hildesheim); Norbert Kroschel (KV Hildesheim); Daniel Ecks (KV Hildesheim);
Bastian Wegener (KV Hildesheim); Marc Warnecke (KV Hildesheim); Tinka Dittrich (KV Hildesheim);
Mareike Förster (KV Hildesheim); Deborah Will (KV Hildesheim); Martin Scholz (KV Hildesheim); Anika
Oppermann (KV Hildesheim); Sandra Brinkmann (KV Hildesheim); Thorsten Dorner (KV Hildesheim);
Janina Wittneben (KV Hildesheim); Mareike Förster (KV Hildesheim); Romy Kayser (KV Hildesheim); Lina
Brinkmann (KV Hildesheim); Mareike Brinkmann (KV Hildesheim)
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Ä16 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: Matthias Brinkmann (KV Hildesheim)

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 68 bis 70 einfügen:
Knotenpunkten nicht zuletzt in ländlichen Regionen ein, um so den Radtourismus zu fördern, den
Alltagsradverkehr zu stärken und sichere Radwege für Pendler*innen zu schaffen. Bei der
Verkehrswegeplanung müssen statt teurer Neubauprojekte bestehende Straßen, 

Begründung

Wir brauchen auch auf dem Land eine Infrastruktur, auf der wir Lust haben, das Fahrrad zu jeder
Situaton im Alltag zu nutzen. Und das sind viel mehr Gelegenheiten als "nur" zur Arbeit und in der
Freizeit. Gerade unsere Kinder müssen auf dem Weg zu den Vereinen im Nachbardorf auf sicheren
Wegen fahren können. Das entlastet die Familien-Taxis und den Familien-Alltag. Der Weg zum
Einkaufsladen soll wie selbstverständlich mit Fahrrad erledigt werden können.

Unterstützer*innen

Oliver Kersten-Wilk (KV Hildesheim); Michael Weinert (KV Hildesheim); Sabine Feister (KV Hildesheim);
Jens Schulte-Koch (KV Hildesheim); Norbert Kroschel (KV Hildesheim); Daniel Ecks (KV Hildesheim);
Bastian Wegener (KV Hildesheim); Marc Warnecke (KV Hildesheim); Barbara Fritz (KV Hildesheim);
Sharon Springer (KV Hildesheim); Tinka Dittrich (KV Hildesheim); Mareike Förster (KV Hildesheim);
Deborah Will (KV Hildesheim); Martin Scholz (KV Hildesheim); Anika Oppermann (KV Hildesheim);
Sandra Brinkmann (KV Hildesheim); Thorsten Dorner (KV Hildesheim); Janina Wittneben (KV
Hildesheim); Mareike Förster (KV Hildesheim); Romy Kayser (KV Hildesheim); Lina Brinkmann (KV
Hildesheim); Mareike Brinkmann (KV Hildesheim)
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Ä17 Lebensqualität vor Ort: Grüne Wege für wirtschaftlich stabile und attraktive ländliche Räume

Antragsteller*in: LAG Europa + Internationales
Beschlussdatum: 11.03.2025

Änderungsantrag zu A1

Von Zeile 25 bis 27 einfügen:
bei uns auf dem Land, in Dörfern und Kleinstädten zu leben. Wir legen einen Fokus auf die Stärkung
unserer ländlichen Räume.Wir denken dabei die europäische und internationale Dimension immer mit
und suchen die Kooperation mit den direkten Nachbarn in den Niederlanden, aber auch mit den
europäischen und internationalen Partner*innen, um grenzübergreifende Strukturen, Angebote und
Partnerschaften zu schaffen. Gut funktionierende Städte hängen auch vom gut funktionierenden
Umland ab – und umgekehrt.

Begründung

Region endet nicht an der Grenze, die Probleme auch nicht. Es bietet sich an, hier in europäischen
Regionen zu denken - in Bezug auf Landwirtschaft, Tourismus, Umwelt- und Klimaschutz, Handel,
Handwerk etc.
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Geburtsdatum:
27.01.1980

Kreisverband:
Hildesheim

Themen:
Soziales, Mitglieder, Strukturen

E-Mail:
oliver.kersten-wilk@gruene-
hildesheim.de

P23 Oliver Kersten-Wilk

Tagesordnungspunkt: 7. Wahl des Parteirats

Selbstvorstellung

Liebe Freund*innen,

die Stimmen der Kreisverbände und auch der einzelnen
Mitglieder sind wichtig für die Arbeit auf Landes- und
Bundesebene - und das gerade jetzt, nach den letzten drei sehr
bewegten Jahren für unsere Partei. Viele Erkenntnisse, die erst im
letzten halben Jahr beherzigt wurden, haben verschiedene
Kreisverbände und deren Mitglieder bereits vor mehreren
Monaten oder gar Jahren geäußert.

Als Sprecher des Kreisverbandes Hildesheim erlebe ich täglich,
wie engagiert unsere Mitglieder vor Ort sind. Sie tragen unsere
Politik in die Landkreiskommunen, führen Debatten, stehen für
unsere Werte ein - deshalb verdienen sie es, in den wichtigen
Entscheidungsprozessen stärker eingebunden zu sein. Mein Ziel
ist es, diese Perspektiven im Parteirat zu vertreten und Brücken
zwischen Basis und Landesverband zu bauen.

In Zeiten, in denen politische Herausforderungen und öffentliche
Debatten anspruchsvoller aber auch rauer werden, brauchen wir einen lebendigen, handlungsfähigen
und vor allem konsensorientierten Parteirat. Eine enge Zusammenarbeit zwischen den Kreisverbänden,
und dem Landesverband ist essenziell, um unsere gemeinsamen Ziele voranzubringen - und dabei
möchte ich mit vollem Einsatz mitwirken.

Ich freue mich über Eure Unterstützung und auf die weitere gemeinsame Arbeit!

Mit grünen Grüßen

Olli
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Geburtsdatum:
07.03.1992

Kreisverband:
KV Stade

Themen:
Gerechte & vielfältige politische
Teilhabe; soziale Gerechtigkeit;
Resilienz;

E-Mail:
Amalien.Meyer@gruene-stade.de

P24 Amalien Meyer

Tagesordnungspunkt: 7. Wahl des Parteirats

Selbstvorstellung

Liebe Freund:innen,

ich bewerbe mich für den Parteirat, weil ich unsere Partei
strategisch weiterentwickeln und die unterschiedlichen
Perspektiven in unserer Gesellschaft stärker in politische
Entscheidungen einfließen lassen möchte.

Ich bin in einem bikulturellen Haushalt aufgewachsen und habe
mein Leben lang erlebt, wie verschiedene Lebensrealitäten
aufeinandertreffen. Heute lebe ich auf dem Dorf in Sauensiek, wo
konservative (bis hin zu rechtsextremen Sichtweisen) oft den
Alltag und die politischen Debatten prägen – gleichzeitig bin ich
in engem Austausch mit unseren Grünen Mitgliedern im
Kreisverband sowie mit einem Freundeskreis, der häufig noch
linker und progressiver denkt. Dazu kommt die Perspektive von
Menschen mit Migrationsgeschichte, die ich aus meiner Familie
und meinem Umfeld gut kenne. Ich glaube fest daran, dass wir
nur dann gute politische Entscheidungen treffen können, wenn
wir all diese Realitäten mitdenken und berücksichtigen.

Politisch treibt mich die Frage der sozialen Gerechtigkeit an. Die
kommenden Jahre werden für unsere Gesellschaft entscheidend:
Die Transformation zu einer klimagerechte Wirtschaft,
notwendige Investitionen in Infrastruktur, Bildung und sozialen
Zusammenhalt – all das muss gerecht gestaltet werden. Wenn
wir nicht zukunftssichere Lösungen in diesen Bereichen
entwickeln, trifft es immer diejenigen am härtesten, die ohnehin
benachteiligt sind. Das gilt auch für das Thema Sicherheit: Wir
müssen Cybersicherheit, Katastrophenschutz und unsere
Abhängigkeit von kritischen Ressourcen mitdenken, um Krisen
vorzubeugen und die Schwächsten in unserer Gesellschaft zu
schützen. Mir ist es wichtig, dass wir als Partei hier konkrete, mutige Antworten entwickeln und die
Menschen auf diesem Weg mitnehmen.

Seit meinem Eintritt 2021 engagiere ich mich aktiv bei den Grünen, aktuell als Sprecherin des
Ortsverbands Buxtehude-Apensen und neuerdings auch als Kreisgeschäftsführerin im KV Stade.
Nebenbei arbeite ich weiterhin in einer familiengeführten Handwerksbäckerei. Mein Ziel ist es, die Basis
zu stärken, Kreisverbände besser zu vernetzen und unsere Partei noch widerstandsfähiger gegen
gesellschaftliche Spaltungsversuche zu machen. Ich bringe Erfahrungen in Organisation,
Kommunikation und strategischer Planung mit – sei es durch meine Politik & Soziologie Studium,
meine Ausbildung bei der Hamburger Sparkasse oder meine ehrenamtlichen Tätigkeiten in
verschiedenen Gruppen in der Vergangenheit.

Ich möchte meine Erfahrung nutzen, um den Parteirat als starke Brücke zwischen Landesvorstand und
Kreisverbänden mitzugestalten. Eine Partei lebt vom Austausch, von klugen Ideen und von engagierten
Menschen – ich möchte dazu beitragen, dass wir diese Energie gezielt nutzen und weiterentwickeln.

Ich freue mich über euren Vertrauen und eure Unterstützung!
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P24 Amalien Meyer

Seite 2

Grüne Grüße,
Amalien Meyer
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Geburtsdatum:
09.02.1984

Kreisverband:
Celle

Themen:
Demokratie, Sicherheit, Naturschutz

E-Mail:
daniel.beer@gruene-celle.de

P25 Daniel Beer

Tagesordnungspunkt: 7. Wahl des Parteirats

Selbstvorstellung

Warum ich kandidiere

Mein Name ist Daniel Beer, und ich habe als Direktkandidat für
Celle-Uelzen für die Bundestagswahl kandidiert und jetzt erst
richtig Lust auf Politik bekommen. Doch meine politische Arbeit
soll nicht dort enden – im Gegenteil. Ich möchte meine
Erfahrung, meine Energie und meine Überzeugung auch im
Parteirat einbringen. Demokratie, innere-, äußere und soziale
Sicherheit und der Schutz unserer Natur sind die Grundpfeiler
meines politischen Engagements. Besonders die Art und Weise,
wie wir unsere politische Arbeit koordinieren und gemeinsame
Initiativen entwickeln, liegt mir besonders am Herzen. Deshalb
bewerbe ich mich für den Parteirat, um die Zusammenarbeit
zwischen den Fraktionen, Kreisverbänden und dem
Landesvorstand weiter zu stärken und politische Prozesse
transparenter zu gestalten. Außerdem möchte ich die kommunale
Ebene in der Fläche stärken, ohne dabei unsere Städte aus dem
Blick zu verlieren.

Mehr Fairness und Transparenz bei politischen
Prozessen

Wir leben von Vielfalt und Engagement. Damit das in unseren politischen Entscheidungen sichtbar wird,
müssen wir unsere Strukturen weiterentwickeln. Mein Ziel ist es, ein System zu schaffen, das mehr
Menschen motiviert, sich einzubringen – unabhängig von ihrer Bekanntheit oder ihrem Netzwerk.

Ich setze mich für klare, verständliche und gerechte Prozesse in der Zusammenarbeit zwischen
Landesvorstand, Kreisverbänden und Fraktionen ein. Es muss für alle Mitglieder einfacher
nachvollziehbar sein, wie politische Entscheidungen getroffen werden, welche Chancen sie haben, sich
einzubringen und wie wir gemeinsam wirkungsvolle Initiativen auf den Weg bringen können. Dabei
geht es nicht darum, bestehende Prozesse einfach nur zu kritisieren, sondern darum, konstruktive
Lösungen zu entwickeln, die eine stärkere Beteiligung ermöglichen.

Kommunale Ebene in der Fläche stärken

Die Grünen sind in Niedersachsen stark – aber oft ist die Wahrnehmung von außen, dass wir eine Partei
der Städte sind. Das stimmt nicht, und ich möchte helfen, dieses Bild weiter zurechtzurücken. Ich setze
mich dafür ein, dass die Grünen in der Fläche sichtbarer und schlagkräftiger werden. Das bedeutet mehr
Unterstützung für die Orts- und Kreisverbände auf dem Land, eine bessere Vernetzung untereinander
und eine gezieltere Förderung für kommunale Mandatsträgerinnen und Mandatsträger.

Dabei geht es mir ausdrücklich nicht darum, die Städte gegen den ländlichen Raum auszuspielen.
Beides gehört zusammen. Aber wir müssen anerkennen, dass die Herausforderungen in dünner
besiedelten Regionen andere sind als in großen Städten – und darauf gezielt eingehen.
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Mehr Beteiligung und Mitbestimmung ermöglichen

Politik lebt vom Mitmachen. Ich möchte mich dafür einsetzen, dass die Beteiligungsmöglichkeiten
innerhalb der Grünen Niedersachsen noch weiter ausgebaut werden. Digitale Formate sind dabei ein
wichtiger Baustein, aber es geht auch um die Kultur innerhalb der Partei. Wir müssen offen sein für
neue Ideen und für Menschen, die nicht schon seit Jahren in der Partei aktiv sind.

Ich möchte Strukturen schaffen, die den Zugang zur politischen Arbeit erleichtern, sei es durch
Mentoring-Programme, klarere Informationswege oder bessere Unterstützung für neue Mitglieder. Denn
unsere Stärke liegt in der Vielfalt der Menschen, die sich bei uns engagieren.

Ein Parteirat, der aktiv mitgestaltet

Als Mitglied im Parteirat sehe ich meine Rolle nicht nur in der Umsetzung einzelner Themen, sondern
auch in der Zusammenarbeit zwischen den Fraktionen, dem Landesvorstand und den Kreisverbänden.
Ich möchte ein Gremium, das als Team agiert, in dem wir uns gegenseitig ergänzen und gemeinsam
Strategien entwickeln. Die Herausforderungen, vor denen wir als Partei stehen, sind groß – sei es der
Klimaschutz, die soziale Gerechtigkeit oder die demokratische Weiterentwicklung. All das erfordert eine
starke und gut funktionierende Parteistruktur.

Ich bringe meine Erfahrung aus der politischen Arbeit, aus der Bundeswehr und aus dem Wahlkampf
mit, um pragmatische und zugleich zielorientierte Lösungen mitzugestalten. Ich bin es gewohnt,
Verantwortung zu übernehmen und Entscheidungen zu treffen – und genau das möchte ich auch in den
Parteirat einbringen.

Gemeinsam Niedersachsen gestalten

Die Grünen haben in Niedersachsen eine große Verantwortung – für eine nachhaltige, gerechte und
zukunftsfähige Politik. Ich möchte als Mitglied im Parteirat meinen Teil dazu beitragen, indem ich
Prozesse transparenter mache, mehr Menschen die Möglichkeit gebe, sich politisch einzubringen, und
die Partei sowohl in der Fläche als auch in den Städten weiter stärke.

Ich freue mich auf eine spannende Landesdelegiertenkonferenz im März und auf den Austausch mit
euch. Lasst uns gemeinsam Niedersachsen gestalten – fair, transparent und stark.
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Geburtsdatum:
07.03.1979

Kreisverband:
Hameln-Pyrmont

Themen:
Umwelt- und Atompolitik, Soziale
Gerechtigkeit, Antifaschismus

E-Mail:
b.kellermann@gruene-hameln-
pyrmont.de

P26 Britta Kellermann

Antragsteller*in: Britta Anita Kellermann (KV Hameln-Pyrmont)
Tagesordnungspunkt: 7. Wahl des Parteirats

Selbstvorstellung

Liebe Freund*innen,

seit vielen Jahren setze ich mich leidenschaftlich für grüne
Politik ein – zuerst kommunal, jetzt im Landtag. Diese
Erfahrungen möchte ich nutzen, um unsere Partei weiter zu
stärken und strategisch mitzugestalten. Deshalb bewerbe ich
mich für den Parteirat.

Seit meinem Parteieintritt 2011 war ich unter anderem
stellvertretende Fraktionsvorsitzende im Kreistag Hameln-
Pyrmont (2011 – 2018) und Kreisverbandsvorsitzende (2018 –
2022). Neben meinem Landtagsmandat bin ich aktuell im
Gemeinderat Salzhemmendorf sowie als stellvertretende
Ortsbürgermeisterin in Lauenstein aktiv. Dadurch kenne ich die
Herausforderungen und Chancen unserer Politik auf
verschiedenen Ebenen – von der ländlichen Kommune bis auf die
Landesebene.

Im Niedersächsischen Landtag setze ich mich als Sprecherin für
Umwelt- und Atompolitik ein. Der Schutz unserer natürlichen
Lebensgrundlagen liegt mir von je her besonders am Herzen.
Gleichzeitig bringe ich als-Sozialarbeiterin einen klaren sozialen
Kompass mit. 20 Jahre Erfahrung in diesem Beruf haben meinen
Blick für soziale Gerechtigkeit geschärft.

2009 bin ich das erste Mal richtig politisch aktiv geworden – als die damalige schwarz-gelbe
Bundesregierung den Atomausstieg rückgängig machen wollte. Da habe ich angefangen Demos zu
organisieren – Ostern 2011 haben wir 20.000 Menschen mobilisiert vor dem AKW Grohnde zu
demonstrieren. Den Atomausstieg haben wir letztendlich retten können. Seitdem habe ich nicht mehr
aufgehört, mich einzumischen – manchmal erfolgreich, manchmal nicht. Manchmal auch mit langem
Atem und rechtlichem Beistand.

Für mich ist das der Kern unserer Demokratie – dass Zivilgesellschaft sich einmischen kann. Dass
Bürger*innen Rechte haben, die sie gegenüber dem Staat durchsetzen können. Dass alle Menschen
Rechte habe, die universell gültig sind. Ich bin 1979 in Westdeutschland geboren. Für mich sind diese
Rechte selbstverständlich. Ich lebe sie. Und ich werde sie nicht hergeben. Denn ich weiß, dass diese
Rechte global gesehen eine Seltenheit sind, dass sie hart erstritten wurden und dass ihre öffentliche
Wahrnehmung auch für viele Menschen in unserem Land eben keine Selbstverständlichkeit ist. Und
schon gar nicht werde ich diese Rechte hergeben, damit bei uns wieder die Faschisten oder auch nur
reaktionäres Gedankengut die Oberhand gewinnen. Deshalb bin ich bei den GRÜNEN.

Als Partei wollen wir weiter in die Breite wachsen. Es braucht mehr Ortsverbände und hauptamtliche
Strukturen in den Kreisverbänden, um unsere politische Arbeit vor Ort zu stärken. Ich möchte aktiv
daran mitwirken, diesen Prozess als Landespartei zu unterstützen – damit wir überall in Niedersachsen
sichtbar, handlungsfähig und gut vernetzt sind.

Ich freue mich über Euer Vertrauen und Eure Unterstützung!
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Herzliche Grüße
Britta
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Geburtsdatum:
23.09.2003

Kreisverband:
Hannover

Themen:
Europa & Internationales

E-Mail:
sean.heller@gj-nds.de

P27 Sean Heller

Tagesordnungspunkt: 7. Wahl des Parteirats

Selbstvorstellung

Es gibt Momente, in denen ich zweifle.

Zweifle daran, dass alles gut wird. Zweifle daran, dass wir diese
Welt wirklich verändern können, und dass nach morgen ein
besseres Übermorgen auf uns wartet. Denn gerade wenn die
Angst vor Rückschritten das Festhalten am Alten dem Kampf für
Neues bevorzugt, bleibt wenig Raum für die Zukunft.

Wenn ich früher als Kind mit meiner Mutter nach Braunschweig
zur Arbeit gefahren bin, kamen wir meistens an der PTB, der
Physikalisch-Technischen-Bundesanstalt, vorbei. Dort stehen vier
Atomuhren. Diese Atomuhren messen die Zeit, indem sie die
Schwingungen von Atomen zählen – ein Prozess so genau, dass
die Ungenauigkeit nur den Bruchteil einer Sekunde in Millionen
von Jahren beträgt. Diese unvorstellbar präzisen Uhren
beeinflussen unser gesamtes Leben. Wann wir morgens
aufstehen, wann wir arbeiten und wann unser Tag endet.

Die Atomuhren geben uns unsere Zeit vor, und wer die Zeit
kontrolliert, kontrolliert auch, wie wir leben, was wir tun und wie
wir denken.

Und auch wenn es sich im Moment so anfühlen mag, als würden
sich die Uhren in der Welt plötzlich rückwärts drehen, dürfen wir
unsere Uhr deswegen nicht anhalten. Denn es liegt an uns, die
Zeit weiter vorwärts zu bringen.

---

Ihr Lieben,

Ich bin Sean Heller, 21 Jahre alt und derzeit Landessprecher der GRÜNEN JUGEND Niedersachsen. Heute
bewerbe ich mich mit dem Votum unseres Jugendverbandes für den Parteirat.

Wer die Arbeit der GRÜNEN JUGEND verfolgt, weiß, dass wir – diplomatisch formuliert – nicht immer
zufrieden sind mit den Kompromissen unserer Partei. Doch gerade deswegen schätze ich jede einzelne
Diskussion und jeden Dialog, den wir miteinander führen – egal ob auf großen Bühnen oder in Gremien
wie dem Parteirat.

„Wo Menschen miteinander reden, wird aus Unterschied Vorteil.“
Und gerade in Zeiten von Trump, Putin und… Merz sollten wir umso mehr aus unseren Unterschieden
gemeinsame Hoffnung und Zusammenhalt schöpfen.

Wenn Ihr mir zutraut, Teil dieses wichtigen Gremiums zu sein, würde ich mich über Euer Vertrauen und
die Bestätigung meines Votums freuen! :)

Solidarisch-grüne Grüße,

Euer Sean
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Ein bisschen Kontext zu mir:

Student der Anglistik/Amerikanistik und Politikwissenschaft an der Leibniz Universität Hannover

Seit Ende 2021 Mitglied bei B'90/DIE GRÜNEN und der GRÜNEN JUGEND

Von 2022–2023 Sprecher der GRÜNEN JUGEND Gifhorn

Von 2023–2024 Kreisverbandssprecher der GRÜNEN Gifhorn (zuvor im Beisitz)

Seit 2024 Landessprecher der GRÜNEN JUGEND Niedersachsen

Seit Neuestem Kegel-Enthusiast

• 

• 

• 

• 

• 

• 
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Geburtsdatum:
17.11.2000

Kreisverband:
Hameln-Pyrmont

Themen:
Demokratie, Klimaschutz & Bildung

E-Mail:
h.langosch@gruene-hameln.de

P28 Hagen Langosch

Tagesordnungspunkt: 7. Wahl des Parteirats

Selbstvorstellung

Grüne in neuer Rolle – Hoffnung als Antwort?

Liebe Freund*innen, 

die Welt ist anders. Unsere Partei auch. Multiple Krisen sind
Alltag, Demokratien werden instabiler. Die Bundestagswahl
brachte vieles: Einen Grünen Kurs in Richtung „politischer Mitte“,
einen gesellschaftlichen Rechtsruck, weniger Grüne Mandate im
Bundestag – und uns in die Opposition, sowie 25%
Mitgliederzuwachs.

Diese Dinge haben große Auswirkungen für unsere Partei, die
Grüne Jugend, die anstehende Kommunal- und Landtagswahl und
vor allem, für Menschen. Eine große Herausforderung, das alles
anzugehen. Doch es ist notwendig.

Strategische Lösungen der Probleme.

Die AfDstellt die Bedrohung für unsere Gesellschaft dar. Eine
klare Strategie und die Vernetzung mit der Zivilgesellschaft sind
unerlässlich. Weiterhin müssen wir ein AfD Verbotsverfahren
vorantreiben.

Eine inhaltliche Abgrenzung zur Linken wird in den kommenden Wahlkämpfen eine Rolle spielen. Eine 
gute Kommunikation unserer Antworten auf soziale Fragestellungen und Zukunftsängste wird ein Weg
zum Umgang sein. Dazu werden wir gute Programme entwickeln. Ebenfalls müssen wir besser auf 
Social-Media auftreten. Die Grüne Jugend ist unerlässlich für die Gewinnung von Jung- und
Erstwähler*innen.

Starke Kommunale Mandate und Hauptverwaltungsbeamte stärken die gesamte Partei und unsere Ziele
– Menschen vor Ort nehmen wahr, dass ‚Grün wirkt‘. Wir werden uns in Niedersachsen stark
positionieren.

Grüne Werte einsetzen.

Der Diskursverschiebung durch die sog. „Migrationsdebatte“ treten wir in Niedersachsen und im Bund
weiterhin stark entgegen. Unsere Stimme darf in der Bundespartei Gehör finden.

Grüne Kernkompetenzen können wir in Niedersachsen: Wirksamer Klimaschutz und gerechte Bildung
sind Schlüsselthemen für kommende Wahlkämpfe. Investitionen in beiden Bereichen stärken unsere
Gesellschaft nachhaltig.

Unsere moralischen Grundwerte des Klima-, Umwelt- und Naturschutzes, des Queer-Feminismus, der
unverhandelbaren Menschenrechte und der sozialen Gerechtigkeit müssen immer eine Rolle spielen
und geraten nicht in Vergessenheit.
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Gemeinsam stabil handeln.

Wie können Kreisverbände neue Mitglieder gut einbinden? Vor Ort braucht es inhaltliche und
organisatorische Unterstützung, um neue Mitglieder auch für Vorstandsarbeit und Mandate zu
gewinnen. Eine gute Vereinbarkeit von Grüner Mitarbeit und Alltagsleben muss angestrebt werden.

Eine intensive Kommunikation zwischen allen Partei-Ebenen stärkt unsere Partei insgesamt. Dazu
braucht es die richtigen Instrumente und Strukturen.

Wir müssen Dinge neu ausprobieren und gleichzeitig mit Bedacht handeln, denn unsere Partei ist
anders als noch vor kurzem.

Liebe Freund*innen,

ich möchte Brücken bauen, inhaltlich mitwirken, meine Erfahrung einbringen und starke
Wahlkampagnen vorbereiten! 

Ich würde mich sehr freuen, euch in den kommenden zwei Jahren im Parteirat zu vertreten.

Euer Hagen

---------------------------------------------------------

Über mich:

Bin 24 Jahre alt. Kommunalo in Hameln. Studiere Politik & Philosophie in Hannover. Laufe gerne. Auf
meinen Playlists findet man Indiepop, Jazz, Rap, Klassik & Rock.

Grüne Vita

Seit 2016 Mitglied bei Bündnis 90/Die Grünen und Grüner Jugend

7 Jahre im Kreisvorstand Hm-Py, 2 Jahre Vorsitz, derzeit Vielfaltspolitischer Sprecher im KV, und
Beisitz im OV Hameln

2021 auf der nds. Bundestagsliste & 2022 Direktkandidat zur Landtagswahl und nds. Landesliste
(beides Platz 40)

Seit 2021 Bürgermeister der Stadt Hameln (ehrenamtlich)

Seit 2023 im Länderrat für den LV Niedersachsen

Seit 2024 im Länderrat der GJ für die GJ-Niedersachsen

LAG Queer, LAG Tierschutz

Was ich sonst noch so mache

Freizeiten und Bildungsseminaren für Kinder, Jugendliche und junge Erwachsen bei der
Evangelischen Jugend

Mitgliedschaften in Vereinen und Gruppen:

LSVD (Lesben- und Schwulenverband in Deutschland e. V.)

• 

• 

• 

• 

• 

• 

• 

• 

• 
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Verein für regionale Kultur- und Zeitgeschichte Hameln e.V.
Carneval Club Hameln von 1981 e.V.
EuropaUnion e.V. (KV Hameln)
Netzwerk Junge Bürgermeister*innen der Bundesrepublik Deutschland e.V.
Gründung FFF Hameln-Pyrmont

Arbeite seit 2021 bei Helge Limburg• 
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Geburtsdatum:
-

Kreisverband:
Harburg-Land

Themen:
Digitales, Umwelt

BufiRat2 Marion Gehrke

Tagesordnungspunkt: 8.1. Bundesfinanzrat

Selbstvorstellung

Liebe Delegierte!

Ich bewerbe mich erneut um einen Platz als Delegierte
Niedersachsens zum Bundesfinanzrat.

Der Bundesfinanzrat berät die Partei in allen Finanzfragen und
plant Maßnahmen zur finanziellen Leistungsfähigkeit aller
Ebenen. Damit kommt diesem Gremium eine hohe
Verantwortung zu, die finanzielle Basis für das Funktionieren der
Partei zu gewährleisten. Diese Jahr gehen wir mit weniger
Abgeordneten in die neue Legislaturperiode- das bedeutet auch
weniger Einnahmen für den Bundesverband.
Auf der anderen Seite haben wir einen erfreulichen
Mitgliederzuwachs. All die neuen und engagierten Mitglieder
sollten aktiv in das Parteigeschehen integriert werden, was
weitreichende Aktivitäten erfordert, um unserem Anspruch, eine
basisdemokratische Partei zu sein, gerecht zu werden. Mit
weniger finanziellem Spielraum mehr Mitglieder zu betreuen und
zu motivieren stellt eine weitere zu bewältigende
Herausforderung dar.

Beruflich aus der IT-Branche kommend, liegt mir die Entwicklung
der internen grünen Tools am Herzen. Das Grüne Netz hat sich in
den vergangenen Jahren zu einer Arbeitsumgebung entwickelt, die den Vergleich mit professionellen
Angeboten nicht zu scheuen braucht. Aber gerade hier gibt es keinen Stillstand; die stetige Pflege und
Weiterentwicklung der einzelnen Komponenten sowie die Unterstützung der Anwender sollte uns ein
besonderes Anliegen sein.

Da der Bundesfinanzrat auch die Länderinteressen berücksichtigen soll, ist es wichtig, die speziellen
Probleme und Bedürfnisse z.B. eines Flächenlandes zu kennen. Ich war 13 Jahre als Kreiskassiererin
tätig und daher mit den finanziellen Gegebenheiten an der Basis, bei Mitglieder*innen, Orts- und
Kreisverbänden vertraut. Dazu kommt die langjährige Tätigkeit im Landesfinanzrat, wo wir uns in den
letzten Jahren dafür eingesetzt haben, dass es immer mehr zentrale Angebote des Landes, wie z.B.
Wahlkampfunterstützung, social Media Beratung oder Fortbildung gibt. Für die entsprechende
finanzielle Ausstattung möchte ich mich weitere 2 Jahre im Bundesfinanzrat einsetzen und bitte dafür
um Euer Vertrauen.

Vielen Dank.

Grüne Vita 

seit 30 Jahren bei den GRÜNEN
2006-2020 Kreisschatzmeisterin im KV Harburg-Land
seit 2009 Mitglied im Landesfinanzrat
2012-2024 Sprecherin der BAG Digitales und Medien
seit 2008 Sprecherin der LAG Digitales und Medien

Persönliches
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Wohnhaft in Rosengarten im LK Harburg
Beruf: Dipl.-Mathematikerin
Tätigkeit: IT-Trainerin, selbst. Medienpädagogin
Mitglied im Vorstand des Vereins Netzbegrünung
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Geburtsdatum:
-

Kreisverband:
Göttingen

Themen:
Finanzen, Hochschulpolitik

E-Mail:
Pippa.schneider@lt.niedersachsen.de

BufiRat3 Pippa Schneider

Tagesordnungspunkt: 8.1. Bundesfinanzrat

Selbstvorstellung

Bewerbung Ersatzdelegierte Bundesfinanzrat

In den letzten Tagen war das Thema Finanzen wieder in aller
Munde. Unsere Fraktionsvorsitzenden der Bundestagsfraktion
haben gegenüber CDU/CSU und SPD super Verhandlungen
geführt und ein tolles Ergebnis für das Finanzpaket auf
Bundesebene eingefahren.

Dabei zeigt sich: Gute Finanzen sind die Basis für gute Politik. All
die Maßnahmen für Klimaschutz, soziale Gerechtigkeit und
Investitionen in unsere Infrastruktur werden nur auf einer Basis
von guter Finanzierung stehen. Auch bei uns in der Partei ist es
wichtig, dass wir für unsere Wahlkämpfe, für unsere politischen
Aktionen und für die Einbindung all unserer Neumitglieder eine
gute Finanzplanung fahren. Das möchte ich gerne unterstützen.

Seit langem haben wir eine sehr gute Zusammenarbeit im
Landesfinanzausschuss. Wenn Marion als Delegierte bei den
Terminen des Bundesfinanzrats nicht kann, würde ich sie gern
vertreten.

Seit vielen Jahren konnte ich Erfahrungen in den Finanzgremien
unserer Partei sammeln. Sei das in meiner langjährigen Arbeit im Landesfinanzrat, als ehemalige
Kreiskassiererin der Göttinger GRÜNEN oder bei meiner ehemaligen Mitgliedschaft im
Bundesfinanzausschuss bei der GRÜNEN JUGEND. Diese Erfahrung würde ich gern weiterhin einbringen.

Bei Fragen sprecht mich gern auf der LDK an oder meldet euch per Mail.
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Geburtsdatum:
06.08.2005

Kreisverband:
Hannover

Themen:
Sprecherin der GRÜNEN JUGEND
Niedersachsen

E-Mail:
yola.kreitlow@gj-nds.de

LR9 Yola Karlotta Kreitlow

Tagesordnungspunkt: 8.2. Länderrat

Selbstvorstellung

Ihr Lieben,

hiermit bewerbe ich mich für den Länderrat der GRÜNEN
Niedersachsen und bitte um euer Vertrauen und eure
Unterstützung.

Als Landessprecherin der Grünen Jugend Niedersachsen möchte
ich meine Perspektive für einen Verband mit über 1700 jungen
politischen Menschen, euren Verbündeten, einbringen. In dieser
Funktion habe ich gelernt, die Interessen junger Menschen zu
vertreten, Kompromisse zu finden und dennoch klare Haltung zu
zeigen. Als Bündnispartei möchte ich dieses Bündnis zwischen
den Genrationen stärken und den Länderrat mit meiner Stimme
erweitern.

Meine politischen Schwerpunkte sind Feminismus,
Klimagerechtigkeit und Jugendbeteiligung. Ich setze mich für
einen ambitionierten Klimaschutz ein, der sozial gerecht
gestaltet ist, mir eine Zukunft ermöglicht, und niemanden
zurücklässt. Gleichstellung und Geschlechtergerechtigkeit gehen
über Quoten hinaus und müssen in allen Politikbereichen
endlich mitgedacht werden. Auch die Perspektiven junger
Menschen müssen in allen politischen Entscheidungen stärker
berücksichtigt werden, da unsere Zukunft zerstört wird, wir aber
bei einer Bundestagswahl nicht stark ins Gewicht fallen – dafür
möchte ich mich im Länderrat stark machen.

Niedersachsen als Flächenland steht vor besonderen
Herausforderungen: Wir müssen die Energiewende voranbringen, gleichzeitig die ländlichen Räume
stärken und den sozialen Zusammenhalt fördern. Ich bin in der kleinsten Kommune der Region
Hannover aufgewachsen und kenne die Realität auf dem Land: Wenn der Bus am Wochenende nur
zweimal fährt, ist das keine Mobilität für alle. Junge Menschen auf dem Land sind oft von sozialer
Teilhabe ausgeschlossen, weil sie entweder frühzeitig von Feiern aufbrechen oder bis zum ersten Bus
um 5 Uhr morgens warten müssen. Das kann so nicht bleiben!

Die Vernetzung zwischen der Grünen Jugend und der Partei ist mir ein besonderes Anliegen. Als
Bindeglied möchte ich dafür sorgen, dass die oftmals unbequemen, aber notwendigen Impulse der
GRÜNEN JUGEND im Länderrat Gehör finden. An dieser Stelle möchte mich für den bisherigen
konstruktiven Austausch mit dem Landesvorstand und dem Vorstand der Landtagsfraktion bedanken.

Denn nur gemeinsam können wir die Herausforderungen unserer Zeit bewältigen!

Ich würde mich freuen, wenn ihr mir euer Vertrauen schenkt und wir gemeinsam für ein nachhaltiges
und gerechtes Niedersachsen arbeiten können.

Solidarische Grüße

Yola Karlotta Kreitlow

-----
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Über mich:

Studentin der Public Relations (BPR), Hochschule Hannover

Landessprecherin der GRÜNEN JUGEND Niedersachsen

Seit 01/2022 Mitglied der GRÜNEN JUGEND

Seit 08/2022 Mitglied bei B’90/DIE GRÜNEN

ehem. Jugendbürgermeisterin der Gemeinde Wennigsen (Deister)

41



Geburtsdatum:
-

Kreisverband:
KV Hannover

E-Mail:
dirk@dirk-musfeldt.de

LR10 Dirk Musfeldt

Tagesordnungspunkt: 8.2. Länderrat

Selbstvorstellung

Starke Kommunen für eine lebenswerte Zukunft

Liebe Freund*innen,

die Zukunft unseres Landes entscheidet sich in unseren Städten
und Gemeinden! Aber bei entscheidenden politischen
Weichenstellungen spielen die Kommunen oft nur eine
Nebenrolle. Ich möchte dazu beitragen, das zu ändern und
bewerbe mich deshalb als Mitglied des Länderrats.

Was mich antreibt

Den Anstoß gab mir die Debatte um das Sondervermögen für die
Infrastruktur. Ein Fakt, der mich fassungslos machte: Obwohl die
Hälfte des öffentlichen Infrastrukturvermögens bei den
Kommunen liegt, spielen ihre Nöte in der Diskussion kaum eine
Rolle. Und das, während unzählige Städte und Gemeinden bereits
tief in der Schuldenfalle stecken!

Wofür ich kämpfen will

Wir Grünen müssen zur politischen Anwältin der Kommunen
werden! Denn nur mit ausreichender finanzieller Ausstattung
können unsere Städte und Gemeinden:

- die Schulen attraktiv gestalten und gut ausstatten

- qualitativ hochwertige Kinderbetreuung sicherstellen

- den Umbau zur Klimaneutralität vorantreiben

- die Innenstädte und Wohnquartiere an das veränderte Klima anpassen

- den öffentlichen Raum nach den Bedürfnissen der Menschen neu gestalten und damit auch die
Mobilitätswende befördern.

Ohne starke Kommunen keine grüne Transformation! Diese Botschaft muss im Länderrat deutlich
hörbar sein.

Was ich mitbringe

Als langjährig kommunalpolitisch Aktiver im Ehren- und im Hauptamt kenne ich die drängenden
Herausforderungen vor Ort aus erster Hand. Ich verstehe, wie Entscheidungen auf Bundes- und
Landesebene auf die kommunale Realität wirken – und was es braucht, damit grüne Politik vor Ort
gelingen kann.

Mein Angebot

Ich werde im Länderrat eine konstruktive und leidenschaftliche Stimme für unsere Kommunen sein. 
Lasst uns gemeinsam dafür sorgen, dass die kommunale Perspektive bei allen wichtigen
Entscheidungen von Anfang an mitgedacht wird!
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Ich bitte um euer Vertrauen und eure Unterstützung und freue mich auf den gemeinsamen Einsatz für
starke, zukunftsfähige Kommunen!

Über mich

Ich bin 57 Jahre alt und leite das Büro des Oberbürgermeisters in Hannover. Ich bin verheiratet und
zusammen haben wir vier erwachsene Kinder.

Euer Dirk
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Geburtsdatum:
22.10.1973

Kreisverband:
KV Emsland

E-Mail:
meik.portmann@web.de

LSG4 Meik Portmann

Tagesordnungspunkt: 8.3. Landesschiedsgericht

Selbstvorstellung

Liebe Freundinnen,

liebe Freunde,

mit dieser kurzen Vorstellung bewerbe ich mich (erneut) um die
Funktion des Beisitzers im Landesschiedsgericht, die ich bereits
seit meiner letzten Wahl im Jahr 2023 ausüben durfte.

Damals wurde ich durch Euch zu meiner großen Freude in dieses
Amt gewählt. Meine damalige Bewerbung war getragen von der Erwartung, dass bei uns lebhaften
Grünen hier und da Auseinandersetzungen auch mal neutral und in einem geordneten Verfahren
aufgelöst werden müssen. Die Praxis der letzten Jahre hat dies bestätigt und ich glaube, dass wir als
Landesschiedsgericht dazu beitragen konnten, den ein oder anderen "Fall" gut im Interesse der
Beteiligten und auch der Grünen schlichten oder entscheiden zu können. Hierbei war es uns stets
wichtig zwischen den Beteiligten zu vermitteln und das gegenseitige Verständnis aller zu gewinnen.
Diese verantwortungsvolle Aufgabe hat mit den aktuellen Mitglieder des Landesschiedsgerichts nicht
nur gut funktioniert sondern auch außerordentlich Freude gemacht.

Ich bin 51 Jahre, verheiratet und habe zwei Kinder. Wir wohnen in Lingen/Emsland, wo ich in meinem
'Hauptberuf' als Jurist die Justizvollzugsanstalt Lingen mit rund 800 Inhaftierten und fast 480
Bediensteten leite. Über die LAG Demokratie und Recht engagiere ich mich für das rechts- und
sicherheitspolitische Profil der Grünen.

Ich würde mich sehr freuen, wenn Ihr mir erneut für die tolle Aufgabe eure Stimme gebt und mich
erneut in diese Funtuon wählen würdet. Vielen Dank.
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Geburtsdatum:
19.08.1992

Kreisverband:
Hannover

Themen:
Demokratie und Recht

E-Mail:
simon.gerndt@rechtgruen.de

LSG5 Simon Gerndt

Tagesordnungspunkt: 8.3. Landesschiedsgericht

Selbstvorstellung

Liebe Freund*innen,

gerne würde ich auch in der kommenden Wahlperiode dem
Landesschiedsgericht als stellvertretender Beisitzer angehören.

Unsere Partei lebt vom Engagement aller - und wo Engagement
ist, gibt es manchmal auch Konflikte. An deren konstruktiver
Lösung möchte ich gerne mitarbeiten.

Dabei hilft mir vielleicht auch die Erfahrung, die ich als
Stadtteilgruppensprecher in Hannover Nord sammeln konnte.
Zudem engagiere ich mich in der LAG Demokratie und Recht und
arbeite hier an der Lösung (rechts-)politischer Probleme mit.

Nach meinem Jurastudium in Hannover habe ich einige Jahre an
einem Lehrstuhl für Strafrecht gearbeitet und stehe nun kurz vor
dem Abschluss meines Referendariats am Oberlandesgericht in
Braunschweig. Dort habe ich mich auch als ehrenamtlicher
Referendarpersonalrat für die Interessen der Referendar*innen
gegenüber dem Oberlandesgericht und dem Justizministerium
eingesetzt. Auch hier galt es, Interessen auszugleichen, aber
gelegentlich auch „klare Kante“ zu zeigen. Letzteres ist in den
Angelegenheiten des Landesschiedsgerichts glücklicherweise
bisher nie nötig gewesen! Wenn doch, bringe ich auch hier eine
gewisse Standfestigkeit mit.

Ich würde mich sehr freuen, wenn Ihr mir wieder Euer Vertrauen schenken würdet.

Simon
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Geburtsdatum:
23.02.1999

Kreisverband:
Hannover 

E-Mail:
resrakarakoc@gmail.com

LSG6 Reyhan Esra Karakoc

Tagesordnungspunkt: 8.3. Landesschiedsgericht

Selbstvorstellung

Liebe Freundinnen und Freunde,

ich möchte für das Amt der stellvertretenden Beisitzerin am
Landesschiedsgericht kandidieren.

Ich bin Reyhan Esra Karakoc, 26 Jahre alt und Wissenschaftliche
Mitarbeiterin an einem strafrechtlichen Lehrstuhl an der
juristischen Fakultät der Uni Hannover, um im Medizinstrafrecht
zu promovieren.

Als Vorständin der Regionalgruppe Hannover des deutschen
Juristinnenbundes, ehemalige Beisitzerin der Grünen im OV
Springe als auch in meiner langjährigen Mitgliedschaft in der
LAG Demokratie und Recht habe ich vielerlei Erfahrungen nicht
nur mit Konfliktlösung und Mediation, sondern auch mit unserer
grünen Parteistruktur gesammelt. Dabei habe ich vielfach
erleben können, dass Konflikte selten lediglich von einem richtig und falsch geprägt sind und die
soziale und persönliche Komponente zu häufig unterschätzt wird.

Mit meiner Tätigkeit am Landesschiedsgericht erhoffe ich mir, unsere innerparteiliche Ordnung zu
schützen, um uns und unseren gemeinsamen Landesverband zu stärken.
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Geburtsdatum:
19.04.1982

Kreisverband:
Lüchow-Dannenberg

Themen:
Wahl zur stellvertretenden
Beisitzerin

E-Mail:
ellen.russow-henning@gruene-
luechow-dannenberg.de

LSG7 Ellen Russow-Henning

Tagesordnungspunkt: 8.3. Landesschiedsgericht

Selbstvorstellung

Liebe Freund*innen,

hiermit möchte ich mich für als stellvertretende Beisitzerin am
Landesschiedsgericht bewerben.

Aufgrund persönlicher Umstände kann ich bei der
Landesdelegiertenkonferenz nicht vor Ort sein, um mich
persönlich vorzustellen.

Ich bin

42 Jahre alt,

selbständige Rechtsanwältin,

alleinerziehende Mutter einer Tochter.

Seit 15 Jahren bin ich als Rechtsanwältin selbständig tätig, mittlerweile habe ich eine Angestellte, die
mich in meiner Tätigkeit unterstützt. Mein Schwerpunkt ist das Sozialrecht. Ich befasse mich jedoch
beruflich mit allen Lebenslagen, von Arbeitsrecht über Familienrecht hinzu Zwangsvollstreckung.

Mit der Kommunalwahl 2021 wurde ich in den Gemeinderat Gorleben gewählt. Darüber hinaus bin ich
beratendes Mitglied in einem Ausschuss des Samtgemeinderates Gartow und in einem Ausschuss des
Kreistages. In der Zeit von Oktober 2022 bis Oktober 2023 war ich Beisitzerin im Vorstand des
Kreisverbandes Lüchow-Dannenberg.

Ich bewerbe mich, da sich auch bei uns Grünen nicht verhindern lässt, dass sich unterschiedliche
Auffassungen nicht durch Gespräche vereinen lassen. Diese Auffassungen ggf. wieder auf einen Nenner
zu bringen ist in meinen Augen eine der Aufgaben des Landesschiedsgerichts. Und bei dieser Aufgabe
möchte ich mitwirken. Außerdem ist es wichtig, dass die Ordnung, die wir uns gegeben haben, auch
geachtet wird.
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Geburtsdatum:
14.06.1991

Kreisverband:
Ammerland

Themen:
Finanzen

E-Mail:
bendig_nora@posteo.de

RP2 Nora Talitha Bendig

Antragsteller*in: Nora Talith Bendig (KV Ammerland)
Tagesordnungspunkt: 8.4. Rechnungsprüfung

Selbstvorstellung

Moin allerseits,

mein Name ist Nora Talitha Bendig, ich bin 33 Jahre alt und
wohne im wunderschönen Petersfehn bei Bad Zwischenahn im
Landkreis Ammerland mit meinem Partner und unserem Kater
Kevin.

Zwei meiner Mottos sind:

Hinterlasse die Welt ein Stückchen besser, als du sie
vorgefunden hast.

Beschwer dich nicht über Politik, machs doch selber besser.

Meine gesamte bisherige Berufslaufbahn hat sich um Biologie
und Umwelt gedreht. Von Ausbildung zur Biologisch-
technischen-Assistentin über Studium zum B.Sc. Biologie bis zur
Fortbildung zur Umweltschutzbeauftragten.

Von 2017 bis 2021 war ich Mitglied im Fachschaftsrat aller
Masterstudiengänge am Institut für Chemie und Biologie des
Meeres in Oldenburg. Dort habe ich unter Anderem die Kasse des
Fachschaftsrates mitverwaltet. Von 2021 bis 2023 habe ich als
Biologisch-technische Assistentin am Helmholtz-Institut für
Funktionelle Marine Biodiversität, das zum Alfred-Wegener-
Institut für Polar- und Meeresforschung gehört, gearbeitet. Dort
habe ich mich u.A. um Bestellungen unter Nutzung von
Projektmitteln in 5-stelligen Beträgen gekümmert. Seit Anfang 2024 bin ich 1. Vorsitzende des
Natenom e.V. (Verein für den Erhalt des digitalen Nachlasses von Natenom - Fahrradaktivist und
Blogger).

Das aktuelle politische Klima hat mich dazu motiviert, nachdem ich schon jahrelang darüber
nachgedacht habe, endlich Nägel mit Köpfen zu machen und mich endlich selbst politisch zu
engagieren. Es gibt zu viele Kräfte im Land, die für mehr soziale Ungleicheit sorgen und sich nicht
ausreichend um den Schutz der Umwelt und des Klimas kümmern. Das kann ich so nicht stehen lassen.

Da ich gut und gerne mit Statistik und Zahlen umgehe und auch bereits Erfahrung in der Verwaltung
und Nutzung von Geldern gesammelt habe, denke ich, dass ich für die Postition der Rechnungsprüfung
durchaus geeignet bin.

• 

• 
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WA1-neu Humusaufbau zur Co2 - Reduzierung

Gremium: Kreisverband Diepholz
Beschlussdatum: 17.03.2025
Tagesordnungspunkt: 9. Weitere Anträge

Antragstext

Humus ist überwiegend direkt oder indirekt durch abgestorbene Pflanzen im Boden 
gespeicherter Kohlenstoff. Bei nicht-wassergesättigten Böden gilt: Je mehr 
organische Masse auf den Flächen verbleibt oder aufgebracht wird und je weniger 
der Boden durch Bearbeitung durchlüftet wird, desto höher der Kohlenstoffgehalt. 
Nicht nur aus unseren Mooren, die bei Wassersättigung nicht durchlüftet werden 
und deshalb in Jahrtausenden starke Humusschichten ausbilden konnten, haben wir 
sehr viel Humus verloren und als CO2 in die Luft freigesetzt: Durch 
Grünlandumbruch, durch Maisanbau für Biogas oder durch das Auseinanderfallen von 
Tierhaltung und Pflanzenproduktion.

Nicht nur aus Klimaschutzgründen bzw. zur Speicherung von CO2 im Boden ist es 
notwendig, den Humusanteil unsres Bodens auch außerhalb von Mooren wieder zu 
erhöhen. Humose Böden speichern mehr Wasser, sind besser vor Erosion geschützt 
und sind biologisch aktiver.

Die Humusanreicherung in Böden ist eine aktive Klimaschutzleistung der 
Landwirtschaft und muss deshalb auch entsprechend honoriert werden. Deshalb 
fordern wir:

1. Im Rahmen der gemeinsamen Agrarpolitik auf europäischer Ebene: 
• Grundsätzliche Anforderungen des Schutzes und Aufbaus von Humus im Oberboden, 
wie eine mindestens 4-gliedrige Fruchtfolge, eine möglichst ganzjährige 
Bodenbedeckung und das Verbot des Umbruchs von Dauergrünland als Bedingung ür 
Direktzahlungen an die Landwirtschaft zu definieren. 
• Einen deutlich höheren Anteil der Agrarfördermittel für Programme bereit zu 
stellen, mit denen über die grundsätzlichen Anforderungen hinausgehende 
Maßnahmen zum Humusaufbau honoriert werden können. Die konkrete Ausgestaltung 
der Programme muss von den Regionen – in Deutschland von den Bundesländern 
vorgenommen werden.

2. Vom Land, spätestens ab der kommenden Förderperiode der gemeinsamen 
Agrarpolitik: 
• Über bestehende Programme wie der Förderung des ökologischen Landbaus hinaus, 
insbesondere für konventionell wirtschaftende Betriebe Förderprogramme zu 
erarbeiten, die dem Aufbau von Humus dienen: Das können z.B. Agroforstsysteme 
oder die Umwandlung von Acker- in Dauergrünland sein 
• Zusätzlich über konkret definierte Maßnahmen hinaus Anreize zu setzen, die den 
nachgewiesene Aufbau von Humus im Oberboden honorieren, ohne vorzugeben, wie 
diesese genau zu geschehen hat.
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WA1-neu Humusaufbau zur Co2 - Reduzierung
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Begründung

Der jüngste Bericht des Weltklimarates IPCC stellt klar: Wenn die Erderhitzung auf 1,5 Grad begrenzt
werden soll, müssen in diesem Jahrhundert mehrere Hundert Gigatonnen des Treibhausgases CO2 aus
der Atmosphäre entfernt werden. Die Anreicherung von Kohlenstoff in Form von Humus gehört zu den
wenigen Klimaschutzmaßnahmen, die nicht nur Emissionen vermeiden, sondern diese sogar rückgängig
machen können (negative emissiontechnology).

So geht das Umweltprogramm der UN davon aus, dass durch Humus mehrende
Bewirtschaftungsmethoden jedes Jahr bis zu 4.8 Gt CO2e gespeichert werden können.Darüber hinaus
erhöht Humusaufbau die Widerstandsfähigkeit der Landwirtschaft gegenüber den Folgen des
Klimawandels.Sie wirkt sich positiv auf die Biodiversität im Boden,auf die Wasserspeicherkapazitäten
und damit auf den Hochwasserschutz sowie auf die Ertragsstabilität aus.

Mit der vom Bundeslandwirtschaftsministerium in Auftrag gegebenen „Bodenzustandserhebung
Landwirtschaft“ hat das Thünen-Institut im November 2018 erstmalig eine umfassende und
repräsentative Inventur der organischen Kohlenstoffvorräte in den landwirtschaftlich genutzten Böden
Deutschlands vorgelegt.Insgesamt sind hier über 2,6 Milliarden Tonnen Kohlenstoff gespeichert.Damit
wird die große Bedeutung der Agrarböden für den Klimaschutz hervorgehoben.

Bei der genaueren Betrachtung zeigt die Bodenzustandserhebung jedoch auch eine
bedenklicheEntwicklung:TrotzCross-
ComplianceBestimmungen(ErhaltungdesAnteilsderorganischenSubstanz im Boden,GLÖZ 6) und der
Greening-Prämie im Rahmen der Gemeinsamen EU-Agrarpolitik sowie durch verschiedene GAK bzw.
ELER-Maßnahmen gefördert zeigen die Monitoring-Ergebnisse, dass es in den letzten zwei Dekaden in
Deutschland zu keiner Steigerung des Humusanteils in landwirtschaftlichgenutzten Böden gekommen
ist.Ganz im Gegenteil wurde auf den Ackerflächen sogar ein Humusabbau
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Ä1 Tourismusland Niedersachsen stärken- prädikatisierte Kommunen nachhaltig unterstützen

Antragsteller*in: Tamina Jacqueline Reinecke (KV Helmstedt)

Änderungsantrag zu WA2

Von Zeile 24 bis 32:
besonderes Augenmerk auf die zertifizierten Tourismuskommunen legen.“
Für das Haushaltsjahr 2024 haben die Fraktionen von SPD und Grünen über die technische Liste des
Niedersächsischen Ministeriums für Wirtschaft, Verkehr, Bauen und Digitalisierung 2 Millionen
Euro über die politische Liste in den Landeshaushalt eingestellt, die einen ersten
Schritt zur Unterstützung der prädikatisierten Tourismuskommunen darstellen.
DieseAuf Grund der geringen Summe konnten diese Mittel sollenbisher ausschließlich den
hochprädikatisierten Kommunen zu Gute
kommen, nicht aber den prädikatisierten, die ebenfalls erhebliche Anforderungen
infrastrukturelle Mehrkosten auf Grund des Landes erfüllen müssenTourismus haben.

Von Zeile 34 bis 38:
Unterstützung der zertifizierten Tourismuskommunen an. Sie fordert darüber
hinaus eine Ausweitung derMöglichkeit zur Förderung auf allealler vom Niedersächsischen Ministerium
für Wirtschaft, Verkehr, Bauen und Digitalisierung prädikatisierten
Tourismuskommunen in Niedersachsen sowie eine deutliche Anhebung der dafür
bereit gestellten Landesmittel auf mindestens 15 Millionen €.

Begründung

Als tourismuspolitische Sprecherin unterstütze ich den eingereichen Antrag des KV Wesermarsch und
dessen Anliegen ausdrücklich. Aus landespolitischer Sicht enthält dieser Antrag ein paar fachliche
Korrekturen ohne den Antrag in seiner Essenz zu verändern.

Unterstützer*innen

Eva Viehoff (KV Cuxhaven); Christian Schroeder (KV Gifhorn); Tanja Meyer (KV Vechta); Lydia Krause (KV
Göttingen); Manuela Ganß (KV Helmstedt); Angelika Uminski-Schmidt (KV Wolfenbüttel); Carl Heinrich
Eggers (KV Nienburg); Lars Marschalleck (KV Helmstedt); Sabine Wessels (KV Helmstedt); Martin
Hillebrand (KV Helmstedt); Manuela Richert (KV Helmstedt); Ulrike Siemens (KV Wolfenbüttel); Lena
Krause (KV Wolfenbüttel); Tobias Franz (KV Braunschweig); Leonhard Pröttel (KV Wolfenbüttel); Pippa
Schneider (KV Göttingen); Britta Anita Kellermann (KV Hameln-Pyrmont); Brigitte Betensted (KV Peine);
Cornelius Hantscher (KV Göttingen)
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WA7neu Koalitionsvertrag im Bereich Kultur weiter umsetzen

Gremium: LAG Kultur
Beschlussdatum: 08.03.2025
Tagesordnungspunkt: 9. Weitere Anträge

Antragstext

Mit dem Antrag, „Kultur in Niedersachsen stärken“, den wir bei der letzten LDK 
in Gifhorn einstimmig angenommen haben, wurde von uns ein erstes Bekenntnis zu 
einer vielfältigen und kraftvollen Kultur gegeben. Nun gilt es, diesem 
Bekenntnis weitere Schritte folgen zu lassen, denn wahr ist auch, dass viele der 
im Koalitionsvertrag vereinbarten Ziele noch nicht erreicht sind und auch nicht 
erreicht werden, wenn wir sie jetzt nicht mit viel Energie angehen.

Deshalb müssen wir dringend konkret werden.

Begründung

(von der LAG geänderter Antrag)
Mit dem Koalitionsvertrag haben wir der niedersächsischen Bevölkerung und in besonderem den
niedersächsischen Kulturschaffenden ein Versprechen gegeben. Dies gilt es so gut wie möglich
einzulösen, nicht nur, obwohl wir gleichzeitig diverse globale Krisen zu bewältigen haben, sondern auch,
weil wir davon überzeugt sind, dass eine starke Kultur unsere Gesellschaft gegenüber
antidemokratischen Tendenzen resilienter macht.

Im Koalitionsvertrag steht: „Wir werden daher gemeinsam mit den Kultureinrichtungen im Rahmen
eines Kulturentwicklungsplans Perspektiven und Ziele entwickeln, um Kunst und Kultur in
Niedersachsen nachhaltig zu stärken und zu fördern. Zur nachhaltigen Sicherstellung und
Weiterentwicklung der kulturellen Angebote werden wir das Kulturfördergesetz in einem breiten
Beteiligungsprozess den aktuellen Erfordernissen anpassen. Wir wollen Förderinstrumente
weiterentwickeln, sodass sie eine strukturellere und damit nachhaltigere Wirkung erzielen.“ Und
„Angesichts der sich überlagernden Krisensituationen steht der Kulturbetrieb unter enormem
wirtschaftlichem Druck und es herrschen Existenzängste. Wichtig sind daher verlässliche
Rahmenbedingungen.“
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Wir fordern die Landtagsfraktion auf, die Erarbeitung eines 
Kulturentwicklungsplans in Zusammenarbeit mit den Kulturakteur*innen im 
Land zu unterstützen und die Weiterentwicklung der Förderinstrumente 
voranzutreiben.

1.8
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Wir fordern die Landtagsfraktion außerdem auf, zu prüfen, in welcher Weise 
eine verlässliche Kulturförderung erreicht werden kann trotz des immensen 
Spardrucks. Insbesondere soll geprüft werden, ob dem Kulturfördergesetz 
eine Präambel vorangestellt werden kann, die eine feste Mindestprozentzahl 
vom Gesamthaushalt für den Kulturbereich definiert.
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Ä1 Verbesserung der Rechte und Einbringungschancen von Studierenden in Niedersachsen

Antragsteller*in: GRÜNE JUGEND Niedersachsen
Beschlussdatum: 14.03.2025

Änderungsantrag zu WA8

Von Zeile 38 bis 40:
Dieser Beitrag belastet besonders armutsgefährdete Studierende und mindert die Attraktivität des
Wissenschaftsstandorts, da dies eine kurzfristige Niedersachsen, weshalb wir die Aufhebung dieser
kurzfristigen Maßnahme darstelltfordern.
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WA8-neu Verbesserung der Rechte und Einbringungschancen von Studierenden in Niedersachsen

Gremium: GJN
Beschlussdatum: 20.03.2025
Tagesordnungspunkt: 9. Weitere Anträge

Antragstext

1. Gleichstellung ausbauen und Diskriminierung vorbeugen
Demokratische Mitbestimmung in der Hochschulpolitik kann nur dann gelingen, wenn 
alle Statusgruppen gleichermaßen Gehör finden. Die derzeitige Praxis, dass in 
vielen Hochschulgremien alle Statusgruppen außer den Hochschullehrer*innen in 
wichtigen Entscheidungen übergangen werden können, wird unserem Demokratie und 
Mitbestimmungsverständnis nicht gerecht. Wir fordern auf Basis der rechtlichen 
Lage, die studentische Mitbestimmung strukturell zu fördern und Gremien 
Statusgruppen demokratischer zu gestalten. 
Hochschulen als Wissensschaftsstandorte leben von vielfältigen Perspektiven. Die 
Hochschule stellt einen schützenswerten Diskursraum für unsere demokratische 
Gesellschaft dar. Wissenschaftsfreiheit gerät immer stärker unter Druck, wie 
auch derzeit in den USA zu beobachten. Wir stehen ein für Hochschulen als Räume 
für einen konstruktiven gesellschaftlichen Diskurs. 
Die Auswirkungen internationaler Krisen und Konflikte auf deutsche Hochschulen 
sind deutlich spürbar. Damit Hochschulen ein Ort für alle sein können, brauchen 
sie die nötigen Ressourcen, um auf die daraus entstehenden Konflikte innerhalb 
der Hochschule reagieren zu können. 
Gleichstellungsbeauftragte und Antidiskriminierungsstellen leisten wertvolle 
Arbeit an den Hochschulen und sind in Zeiten eines drohenden gesellschaftlichen 
Rollbacks zu stärken, nicht zu schwächen. Beide möchten wir darum mit 
erweiterten finanziellen und personellen Ressourcen ausstatten, damit sie ihre 
Arbeit gut leisten können. Gleichstellungsarbeit ersetzt keine speziell 
geschulte und mit Kompetenzen versehene Antidiskriminierungsarbeit. Beide 
Bereiche sind wichtig für Intersektionalität an unseren Hochschulen.

2. Studieren nicht zur Armutsfalle machen

Bildung muss ein Grundrecht sein und darf keine finanziellen Hürden aufwerfen 
oder gar zum Armutsrisiko werden. 
Langzeitstudiengebühren verschärfen soziale Ungleichheit. Besonders betroffen 
sind Studierende aus nicht privilegierten Familien, die Pflegearbeit leisten, 
psychisch erkrankt sind oder neben dem Studium arbeiten. Viele Bundesländer 
haben Langzeitstudiengebühren abgeschafft – Niedersachsen sollte folgen. 
Kurzfristig fordern GRÜNE Niedersachsen die Verlängerung des Studienguthabens 
und die Ausweitung des ehrenamtlichen Engagements gemäß §12 Abs 3 Satz 1 Nr 4-5. 
Langfristig fordern wir die niedersächsische rot-grüne Landesregierung auf, 
ihren Koalitionsvertrag umzusetzen und die Abschaffung der 
Langzeitstudiengebühren umzusetzen. Außerdem fordern wir die Abschaffung des 
Verwaltungskostenbeitrags und dessen mögliche positive Auswirkungen auf den 
Wissenschaftsstandort Niedersachsen zu prüfen.

3. Verbesserung der Arbeitsbedingungen für Studierende
Kaum Studierende können von dem leben, was sie durch Bafög oder Unterstützung 
der Eltern bekommen und gehen daher einer Nebenbeschäftigung parallel zum 
Studium nach. Viele Studierende gehen prekären Beschäftigungen nach und leisten 
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einen wertvollen Beitrag zum gesellschaftlichen Leben als Servicekräfte, 
Pflegehilfskraft oder in der Logistik. Wir fordern darum, den Mindestlohn in 
Deutschland gemäß der europäischen Mindestlohnrichtlinie endlich anzupassen. 
Auch die Arbeitsbedingungen für studentische Mitarbeitende an Hochschulen müssen 
deutlich verbessert werden. Der Stundenlohn für studentische Hilfskräfte muss 
dauerhaft an gestiegene (studentische) Lebenshaltungskosten angepasst werden. 
Daher stellen wir uns solidarisch an die Seite von ver.di und TVStud.
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